

FIRMAS DE «EL DIA»

Nacionalismo y Universalismo

Apostillas

Clasicismo y romanticismo.—La doctrina galicana del nacionalismo, que constituye el ideario del partido denominado Acción Francesa, ha sembrado sus ecos, más o menos leves y distintos, en algunos otros países. El pontífice máximo de esta doctrina, Carlos Maurras, con sus pretensiones de rigor y de precisión, no es sino un deleitante del pensamiento. Tal vez, a lo calamar, su pensamiento difunde confusiónismo. Tal vez, a lo araña, entretiene nonadas sutiles con que enredar ideas adversas y que le afligen. Maurras ha establecido, con magistral aplomo, varias oposiciones, harto personales y simplistas, como en las mitologías orientales, entre el bien y el mal absolutos. Estas oposiciones a él le parecen inconsumas. Para él, hay una filosofía, una concepción de la vida, que es absolutamente mala; y otra, antitética, absolutamente buena, por ende. Estas concepciones de la vida determinan, de un modo fatal, sendas formas de gobierno, que son, respectivamente, el orden absoluto y el desorden o anarquía absolutos. La recta concepción de la vida es la que él llama clasicismo y produce la forma de gobierno monárquica. La filosofía nefanda, vana, estúpida, es el romanticismo, y produce la forma de gobierno democrática.

Leyendo a Maurras, y recordando a Montaigne, sorprende que sean compatriotas. El absolutista Maurras—absolutista en cuanto a las ideas—resulta muy poco clasicista. Ni clasicista de Francia, ni de Grecia la solera madre del clasicismo.

El pueblo francés posee un temperamento clásico. Son clásicos los franceses por su complacencia sensual en la vida. Por la libertad y refinamiento con que saben rendir culto al amor físico. Por su dilección hacia el juego de la inteligencia y las ideas desinteresadas. Por su simpática y graciosa ligereza. Lo son, sobriamente, porque, debido a la movilidad de su carácter y a la supervisión crítica de su buen juicio, han adquirido experiencia, y en él se mantiene el escepticismo de las extremidades aunque incurran tal vez en exceso, por atracción de la experiencia también. Por ejemplo: Chateaubriand, ablando de la impresionabilidad de los franceses (también los griegos tan muy impresionables), dice que, como el caballo de ajedrez saltan siempre de lo blanco a lo negro, y viceversa.

(Una definición del clasicismo podría ser: «aptitud para el escarmiento». O lo que es lo mismo, flexibilidad y rápido sentido de adaptación a la realidad mudable. Y viceversa: «romanticismo: creerse castigado, como toro de fina sangre.» El romántico, cuanto más le contrae la realidad, más ciega mente se rebela contra ella, hasta estrellarse.)

Para el pueblo francés no existen el bien ni el mal absoluto. «Nada—dice uno de sus refranes—es tan malo ni tan bueno como en un principio se piensa.»

La cultura helénica se erige como un arco, marmóreo y seno, en cuya clave algunos quieren leer: «Moderación». Moderación en la conducta; precaución en el juicio. El ascetismo griego ignoraba la sustantividad y oposición—orientales, y más tarde cristianas—del mal y el bien. El mal no existe por sí; reduce a una privación o ausencia del bien. La estupidez, por ejemplo, no es una cualidad, sino el vacío de una cualidad, a saber la inteligencia. Para el griego, el bien, siempre relativo y perfectible—aquí el aliciente de la vida—se cifra en la posesión y acrecentamiento de cualidades superiores: inteligencia, piedad, salud, alegría. En suma: virtud. Pero, virtud, en griego eraónimo de eficacia; esto es, una amalgama ponderada de fuerza y astucia. Varios movimientos del ánimo, que a tardar se vituperaron como vicios, putabanlos en Grecia como virtudes: a saber la envidia, la soberbia, el odio, los cuales estaban incorporados en la efigie de otras tantas divinidades telares; por-

que todo instinto violento puede ser virtud, en el sentido helénico, a condición de que la inteligencia lo sofrenne en medida prudencial y la astucia le encamine hacia la eficacia.

Intelectualmente, el bien y el mal, la verdad y el error, son indemostrables en cuanto a realidades absolutas. Los sofistas, que probaban la verdad o el error de una misma proposición, fueron los primeros propugnadores de la libertad de pensamiento. Sócrates, adversario de los sofistas y argucioso sofista a su vez, luego de haber desbaratado todos los dogmatismos, asienta el dogma de la conciencia individual, como juez inapelable de los propios actos. Fué condenado a muerte, a causa de este atentado contra la autoridad del Estado. Sócrates fué el Copérnico del mundo moral y político. Hoy vivimos todavía en la órbita de su sistema.

Entre los rasgos que acabamos de trazar, y aún le quedan al clasicismo helénico otros muchos rasgos expresivos, algunos de ellos son al propio tiempo modos y gestos que los nacionalistas atribuyen al abominable romanticismo. Pero ¿cómo separar con una línea divisoria el clasicismo del romanticismo? Entre Dionisos y Apolo ¿cuál de los dos es más helénico? Dionisos (en quien algunos quieren ver el puro frenesí del instinto; una divinidad estrictamente romántica) jamás perdía el compás métrico en sus arrebatos. De él nace la tragedia, que, con la escultura, son el anverso y el

reverso de la moneda clásica, de eterna circulación. ¿No se advierte en la tragedia griega una sanguínea pulsación romántica? Apolo, por otra parte, no es siempre el dios de la imposibilidad parnasiaca y académica, que algunos someramente suponen. Apolo era también apasionado y ardiente; también padecía y producía delirios. De todas suertes, Apolo y Dionisos iban de la mano. Entre la dionisiaca tendencia a la expansión, o ímpetu biológico, y la voluntad de represión, o apolínea razón ordenadora, había un equilibrio perfecto. Es un error—el error academicista—restringir el clasicismo a la forma austera y simétrica. (El academicismo es un clasicismo hueco. Y el decadentismo un romanticismo hueco). La materia prima del clasicismo es la plenitud biológica, la abundancia dionisiaca. En este punto, no cabe distinción entre lo clásico y lo romántico. Sin esta materia prima la forma no es nada.

Lessing, en su «Dramaturgia hamburguesa», advierte, y se extiende en demostrar—en mi sentir, satisfactoriamente—que Shakespeare y los dramaturgos del siglo de oro hispano son infinitamente más clásicos, más fraternos con Esquilo, Sófocles y Eurípides, que Monsieur de Voltaire. Y sin embargo, el inglés y los españoles son, por común consenso, calificados de autores románticos, y Voltaire perteneciente a un pueblo en cuyo temperamento hay notorias modalidades clásicas.

Yo no quiero argüir aquí sobre una tesis, ni llegar a un axioma. Sólo he procurado mostrar, por enunciación y descripción de hechos generalmente admitidos, que la distinción, y mucho menos la oposición, entre romanticismo y clasicismo no es tarea tan fácil como separar paja y grano.

RAMÓN PÉREZ DE AYALA
(Prohibida la reproducción)

LETRAS DE AMÉRICA

María Enriqueta C. de Pereyra

No data de ahora el concepto elevado que tenemos de la señora doña María Enriqueta Camarillo de Pereyra, escritora que, en nuestro sentir, ocupa el primer puesto entre las cultivadoras de la lírica americana, con ser mayor cada día el plantel que de ellas nos ofrece el pródigo continente. Desde hace años, que seguimos con curiosidad expectante la producción de esta gran artista, venimos comprobando como es la que da la verdadera nota de feminidad—no de feminismo—tan escasa en todas las demás.

María Enriqueta es una ilustre poetisa y novelista mexicana, nacida en Coatepec, ciudad que le ha declarado su hija predilecta y tiene abierta actualmente una suscripción para erigirle un monumento, que será esculpido en bronce por Víctor Macho. De estilo de poetisa, ha cumplido—y superado—la teoría de los antecedentes de perfección espiritual que hallan a Lamartine, pues no sólo sus progenitores fueron figuras preeminentes, sino que lo es su esposo, verdadero «compañero a lo largo de los años, los caminos y los pensamientos», don Carlos Pereyra, también mexicano y uno de los más altos exponentes intelectuales de Hispanoamérica. Tributo obligado es, por todo ello, en quien conocemos, a la vez, a la mujer y a la escritora, encomiar la feliz coordinación de los elementos de perfección, de humana emotividad y sincera belleza, aliados en su obra literaria, que, según Emerson, debe ser siempre prístino reflejo de la personalidad.

Digno como pocos el caso singular de esta insigne escritora, en quien revive el estro de aquellas célebres poetisas llamadas Juana Inés de la Cruz y Josefa Murillo, sus precursoras en el Parnaso femenino mexicano; caso que requeriría muchas cuartillas a dar a esta glosa la debida extensión, en fuerza de las facetas del prisma iridiscente de su personalidad y de su obra. En María Enriqueta sorprende la gran cultura que posee, embebida en los más dispares horizontes, a donde lleva su sed de belleza y de ideal; cultura que es, a más de literaria, pictórica y musical, o sea comprensiva de la alta triada de las Bellas Artes. Posee, en efecto, el ritmo del sonido, el secreto del color, el dominio del matiz, y vémosla por eso cincelar sus hermosos versos, todo alquitirado sentimiento, que nos cautivan con análogo poder al de las narraciones en prosa a que nos tiene acostumbrados, lo cual ejecuta con igual facilidad que la más delicada sonata en el clavicordio, o los alegóricos y delicados dibujos. La silen-

cia laboriosidad de María Enriqueta es cosa por demás notable. Once son ya sus volúmenes publicados. Colabora asiduamente en grandes publicaciones americanas. Ha traducido varios y muy interesantes libros.

Actualmente se está imprimiendo una admirable obra de verso, titulada «Album Sentimental», con maravillosos dibujos de la autora, y que al articulista cabe el honor de prologar.

Difícilmente podrá encontrarse un temperamento tan exquisito, tan genuinamente poseedor del secreto de la «Harmonía como el de la ilustre autora de tantas composiciones admirables, no pocas de las cuales pasarán a las antologías, pues que en todas alienta siempre el soplo divino de la inspiración, de la dulzura comprensiva y amorosa por cuanto vive y ha sido creado. María Enriqueta ha superado todas las posibles exigencias en cuanto a la técnica de la versificación. Es la poetisa del amor, por autonomasía. Pero no del amor fogoso e irreflexivo, que tan pronto eleva como abate las almas, por lo que siempre es perecedero, sino de ese otro amor que palpita y trasciende hasta de lo inanimado, que en nosotros despierta la elegía del fin y la amargura del no ser.

El gran crítico Salado Alvarez habla elocuentemente a este respecto. De él son estas palabras: «Sabe a maravilla la regla del místico: quitar a tiempo la pavesa de su lámpara y cortar sin misericordia las alas a la contemplación ociosa. Pero a la sombra de esa aparente serenidad, ¡qué portentosa vida interior la de la escritora! Ama, sufre, olvida, perdona, se queja, se desespera, llora, se alegra y se entristece; en un día le acaecen cien dramas; en una hora experimenta mil sensaciones encontradas, y los que miramos la tranquila superficie de aquel océano, no podemos darnos cuenta de las batallas que en él acababan de reñir flotas de temerosas galeas, no podemos imaginar la pena con que aquellos ojos hondos y doloridos han visto sumergirse gallardos trirremes de proa de marfil, velas de púrpura y espón de oro. Cuentan que Alejandro Dumas lloró inconsolablemente el día en que tuvo que matar a Porthos. Nuestra autora, que mata a Porthos a cada instante, ¡qué llanto debe derramar interiormente! Y es que hay algo más cierto que la realidad, más complejo que la vida, más noble que el recuerdo y más poderoso que la muerte y el amor mismos: el ensueño, el ensueño que es la vida de la poesía. Otros brillantes párrafos pintan

magistralmente el arte de la ilustre escritora.

Preciso es seguir viendo los elogios, numerosos y entusiastas, que su fértil labor mereció, en el decurso del tiempo, de personalidades eminentes. Rubén Darío dijo de María Enriqueta: «Es un caso excepcional, y reconozco en ella una poetisa de verdad, con una completa ausencia de toda pose». El crítico americano Manuel Campos se expresa así: «María Enriqueta sobresale con fuerza propia con maneras propias, con pensares propios. Ni Safo ni Corena intervienen en su educación lírica. Encerrar, como ella encierra, en pocas palabras tan hondos conceptos, tan elevadas plasticidades psíquicas, tan enteras ideas y tan bellos pensamientos, es cosa que viene de muy arriba, con el don personalísimo que sólo es permitido a los espíritus superiores». La condesa de Pardo Bazán escribió de uno de sus libros: «Más que la forma—por extremo bella—me complace altamente la idea de la obra, que es, a mi juicio, completamente original». Díaz Canedo ha proclamado: «Sus versos nos ofrecen un hondo sentimiento que llega hasta la impresión desgarradora; en esas composiciones que arrullan al oído, se embosca la emoción que nos clava su puñal en el pecho a la vuelta de una estrofa, insospechada». El gran Blanco-Fombona no duda en disputar a la escritora como «una novelista de primer orden», diciendo que «su figura es «excelente en las letras de América». Fidelino de Figueredo, el mejor crítico de Portugal dijo de «El Secreto» ser «una obra maestra de sinceridad, de sencillez y de emoción». García Cáliz, insigne escritor portorriqueño, expresó que «María Enriqueta tiene la rara virtud de volar constantemente a la misma altura ideal, y de arrancar a la lírica modulaciones de mérito idéntico». Y... ¿a qué continuar? Porque aún podrían ser trasladados aquí los más entusiastas laudes de infinidad de críticos americanos y españoles, entre estos últimos algunos del prestigio de Hernández-Catá, Salaverría, Rodríguez Navas, etc. etc. Y lo mismo que de esos elogios nos sería dado hablar de la significación de otros tributos espontáneos a la gran artista, tal que la lápida que hace tiempo fué colocada en la casa en que nació; las Bibliotecas públicas creadas con su enaltecido nombre, que funcionan en México, y el hecho singular de que coincidiendo con estar presto su país a erigirle en vida una estatua, otros pueblos extranjeros, como Francia, sancionan la pureza de ley de su labor con galardón como el recientemente recibido en París, en donde un comité muy competente ha escogido su novela «El Secreto», entre una gran cantidad de obras de otros escritores, para representar a la Literatura hispanoamericana en la nueva colección francesa de «Les Cahiers Feminins».

La relevante personalidad de María Enriqueta es, como vemos algo realmente extraordinario, que rebasa lo corriente. ¡Bien merece un libro en que se divulgue su labor con la extensión y amplitud debidas, libro parecido al no ha mucho publicado por el ilustre crítico Cansinos-Aróns acerca de Concha Espino, esa otra

gran escritora, profundamente femenina y artista como María Enriqueta.

Pero ¿qué diremos de «El misterio de su muerte» y «Enigma y Símbolo» las dos obras postreras de esta gran escritora, que han aparecido en estos meses—casi simultáneamente, cuando ya nos hemos excedido de la extensión propuesta y que permite el artículo periodístico? Sencillemente que marcan la culminación meridiana de las dotes de maravillosa narradora, siempre poetisa, sea en verso o en prosa, que hay en María Enriqueta, quien logra imprimir siempre en todo cuanto escribe ese personal sello de quintaesenciado lirismo que la ponen por encima de escuelas y doctrinas, ya que comprende todas las maneras y encuentra la belleza bajo todas las formas, como quería, para el verdadero poseedor del don del Arte, el divino Rubén.

«El misterio de su muerte» comprende diez novelas cortas, y «Enigma y Símbolo» veintuna, que más bien que novelas cortas, deben ser consideradas cuentos, por su menor extensión. ¿Quién se atrevería a marcar preferencias por alguna de ellas? Creemos que nadie: tal es la naturalidad y perfección de la prosa común a todas las narraciones, que fluye en gradaciones armónicas, ajustada siempre a la emotividad característica del asunto, a las circunstancias y situaciones; tal es la acción de la fábula que al través de cada una se desarrolla, coronada con un desenlace del que brota siempre una doctrina o consecuencia ética admirable, que algunas veces ya se intuye o se vislumbra a lo largo del maravilloso curso sintético del relato que el lector sigue con interés cautivador y subyugante. En «El misterio de su muerte» como en «Enigma y Símbolo» hay narraciones patéticas, dulces, filosóficas, sombrías y desconcertantes, y hasta, finalmente, de tenencia al humorismo que educa. He aquí algunos títulos de las más salientes: «El Ardido», «El Retrato», «Resultados de una Caricatura», «El consejo del buho», «El destino», «Lo que puede una rosa», «El pasado» y «La puerta verde». Todas superan la intensidad de arte y de belleza que pudiera desearse.

ANGEL DOTOR

Madrid, agosto 1926.

30 años atrás

25 agosto 1896.—Se está trabajando en el empedrado de la calle de Torrelia.

—Por una pareja de la guardia civil de a caballo han sido conducidos a esta ciudad tres muchachos de corta edad que hace algunos días se apoderaron de un carruaje tirado por un mulo que encontraron abandonado junto a la estación del ferro-carril, marchándose con él a dar un paseo por la isla.

Nota cómica, por Aurelio



—A mi me gusta más foxtrotear, que jugar al Golf.
—En cambio, a mi me gusta más Golfear.

INFORMACION LOCAL

LA VIDA PROVINCIAL

Ayer se reunió la Diputación

Y tomó varios acuerdos de importancia

Ayer, a las doce, celebró sesión plenaria la Corporación Provincial.

La presidió el Presidente don José Morrell y asistieron los diputados señores Truyols (don Mariano), Costa, Agulló, Oliver, Barceló y Mir, Monserrat, Truyols (don Monserrate), Fajarnés y Sancho.

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Fue aprobado un dictamen de la Comisión Permanente proponiendo la creación del Instituto Provincial de Higiene y nombrando para ocupar la Dirección del mismo al Inspector provincial de Sanidad don Juan Durich.

Fue aprobada la liquidación formada por el Ingeniero Director de Vías y Obras provinciales del plan de conservación de caminos vecinales.

Fue igualmente aprobado un interesante dictamen de la Comisión Permanente proponiendo, de conformidad con lo solicitado por la Asociación Provincial de Ganaderos, la creación de una parada de sementales bovinos.

Finalmente se procedió a la designación de los representantes de la Diputación en la Junta Local de Enseñanza Industrial de Mahón.

Y, a propuesta del Presidente, fueron designados los diputados don Pelegrín G. de Moncada, el Conde de Torreausa y don Constantino Pons.

Y se levantó la sesión.

También se reunió la Comisión Permanente

Previamente a la reseñada sesión se reunió la Comisión provincial con asistencia de todos los diputados que la integran.

Fue aprobada el acta de la sesión anterior.

Fueron aprobados también el programa relativo a las oposiciones que han de celebrarse para proveer una plaza de médico auxiliar del Manicomio, y el que ha de servir de base en los exámenes que han de celebrarse para cubrir varias plazas de practicantes que han de proveerse con destino al Hospital provincial.

Se acordó nombrar a don Pelegrín G. Moncada, para que asista en nombre y representación de la Diputación provincial a la Excursión católico-patriótica catalano-balear a Santiago de Compostela, Covadonga y Santander.

Y se levantó la sesión.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.

Jefe de día.—Coronel de Palma don Antonio Jaudenes.

Imaginería.—Teniente Coronel de id. don Miguel León.

Hospital y provisiones.—2.º Capitán de Artillería.

Vigilancia.—1er. Oficial de id.

D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Sargento Mayor, Miguel Antich.

Orden de la Plaza del día 24 de Agosto de 1936

A las 11 del día de mañana tendrá lugar en el Hospital Militar de esta Plaza, el reconocimiento de los individuos de la clase de tropa, propuestos para su declaración de utilidad o inutilidad, así como el de los propuestos para uso de licencia temporal por enfermo.

E General Gobernador, Cabrnety.

"LA FILADORA"

Sastrería y Camisería
A Medida de Primer Orden

EN EL AYUNTAMIENTO

La sesión de la Permanente

Los concurrentes

El lunes a las doce celebró sesión la Comisión Municipal Permanente, bajo la presidencia del Alcalde Marqués del Palmer y con asistencia de los tenientes de alcalde señores Torres, Canet, Esteva, Montegues, Valenzuela, Agulló y Cerdá.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Orden del día

Se lee y aprueba una relación de cuentas de distintos Negociados.

Se aprobaron varios asuntos de sobre la mesa como son la resolución favorable de una instancia de don Ernesto Guardia para construir una terraza en Son Alegre; la aprobación de un proyecto de alumbrado en Son Ferriol con su correspondiente contrato de fidejato; la alineación de una finca en la calle de Uetam; la construcción de un sifón en la calle de Luis Salvador; la instalación de bombillas en diferentes calles; la instalación de varias columnas para el alumbrado de la calle de Uetam, y el cobro del arbitrio «Suministro de agua» por el padrón formado.

A continuación se dió cuenta del informe de la Alcaldía desestimando una instancia presentada por doña Antonia Po-

mar y otros propietarios de las calles de Obispo Maura, Zanoguera y Avenida de Alejandro Rosselló, en contra del Ayuntamiento sobre la pavimentación de dichas vías.

Fue nombrado para el cargo de asesor en el Consejo del Montepío de Empleados Municipales el teniente de alcalde don Juan Agulló Valentí y Valentí.

Se leyó y fue aprobado un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía, proponiendo la confección de diez y seis trajes para los guardias nocturnos.

Se justificó una parcela de terreno ineficaz sita en «Les set Aigos» en 1.347 pesetas.

La Comisión de Enanche presentó un dictamen sobre la falta de altura de una chimenea en una fábrica de don Valeriano Prades, cerca de las calles de Félix de les Maravelles y Blanquerma, en el sentido de obligar a tal señor a que se ajuste a las disposiciones vigentes.

Se aprobó un dictamen sobre el pago de una cuenta de don Juan Pericás, por la construcción de dos carros-cubas para el riego y arbolado público.

El Alcalde a Madrid

Finalmente se facultó al Alcalde para ir a Madrid, en compañía del Presidente de la Diputación, los inspectores de primera enseñanza, en comisión formada por el Gobernador señor Llosas, para pedir al Gobierno un crédito para atenciones y construcción de edificios escolares.

Y sin más asuntos se levantó la sesión.

UNA NOTA OFICIOSA

Palma tributará por la base segunda

Anoche recibimos la siguiente nota oficial:

«Nos participa el Delegado de Hacienda don Francisco Diaz de Molina, que por Real orden de ayer 24, seguirá Palma tributando por la base 2.ª de población, habiendo ordenado que inmediatamente se confeccione la Matrícula de Industrias con sujeción a dicha base para el ejercicio semestral.»

GACETILLA

VIAJE DE COMPRAS.—Ha salido para Barcelona y París, en viaje de compras, el propietario de la «Casa Más Barata» nuestro amigo don Pascual Más.

LA EXCURSION A ARGEL.—La Delegación de la Compañía Transmediterránea en Palma recibió ayer el siguiente telegrama de su consignatario de Argel.

«Bayer llegado ocho horas sin novedad.—Stges.»

Del Carnet

En la Iglesia Castrense de San Agustín, de la ciudad de Tarragona se unieron ayer mañana en el indisoluble lazo matrimonial la bella y simpática señorita Paquita Ratero Estéban y el joven empleado de las Casas March don Bartolomé Martorell Rebassa.

Bendijo la unión el Cura castrense don Gregorio Pons.

Actuaron de padrinos, por el novio del banquero y ex-diputado a Cortes don Juan March Ordinas, representado por el Agente Comercial en Tarragona de la Compañía Transmediterránea, don Antonio Ferragut y el Notario y ex-diputado a Cortes don José Socias Gradolí, representado por el Secretario del gobierno civil de Tarragona, don Enrique Meilado y por parte de la novia, sus padres don José Ratero Almirante y doña Paula Martorell de Ratero.

De testigos actuaron el Comandante de Marina don Eugenio Bezares Castaño, el Ingeniero Jefe de Montes don Gabriel Martí Parelló, el capitán de la Marina Mercante don Manuel Serra Tur, el capitán de Infantería don Manuel Miret y el propietario don Bartolomé Garau.

La gentil pareja salió en viaje de novios y en breve vendrá a esta Isla.

Deseamos a los recién casados toda clase de dichas y venturas.

Han salido para Barcelona el concejal don José Francisco Villalonga y su hermana doña Dolores, el ingeniero de la fábrica de Porto-Pi don José M.ª Creus, el oficial de Hacienda don José Carmona y el fabricante don Pedro Medina.

También han marchado a la ciudad condal los hijos del Gobernador civil don Juan y don Miguel.


Por doña Antonia Morell de Vicens y para su primo don Guillermo Bauzá Frontera ha sido pedida la mano de la señorita Isabel Sastre Capó, hija del difunto médico de Buñola don José Sastre.

La boda se celebrará en breve.

Se encuentra en Palma, para someterse al tratamiento de un especialista, el ilustrado canónigo de la Catedral de Ibiza don Isidoro Macabich, a quien acompañan su madre, doña Francisca Lobet, y su primo don Rafael Oliver.

Le deseamos pronto y total restablecimiento.

En la iglesia de Santa Fe, tuvo lugar, el enlace matrimonial de la bella señorita



Rogad a Dios en Caridad por el alma de

DOÑA MARGARITA SUREDA CLADERA

Que falleció ayer a las 3 de la tarde
DESPUES DE RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Su desconsolada familia (presente y ausente), parientes y la CASA MALONDRA, ruegan a sus amistades la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará a las diez y media y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada. El funeral tendrá lugar en la Parroquia de la INMACULADA CONCEPCION (San Magin) mañana jueves a las diez de la mañana.

Casa mortuoria: Armadams, 59, Son Alegre.

Para lutos y géneros negros CASA MATONS

ta Emilia Sureda Montaner con don José Veiret Reus.

Ateguaron el acto, por parte de la novia, su tío don José Socias Gradolí y su hermano el abogado don Juan.

Per parte del novio, firmaron el acta su hermano don Antonio y don José Moragues Argén.

Después de la boda, los recién casados salieron para Pollensa.

Les deseamos toda suerte de felicidades.

Ha fallecido en esta ciudad, a la edad en que empieza a vivirse la vida, doña Concha Medina de Pueyo.

Arrebatada prematuramente al cariño de los suyos, después de larga enfermedad, que puso a prueba su resignación, la extinta dejó un vacío difícil de llenar y sumidos en el desconsuelo a sus familiares y a cuantos la trataron y le estimaban.

A su afligido esposo don José Pueyo y demás familia expresamos nuestra sentida condolencia.

Llegó ayer de Barcelona, el Secretario de la Cámara de Comercio y expresidente de la Diputación don Luis Canals.

También llegaron de la ciudad condal don Vicente Garau, don Bernardo Obrador, don Guillermo Terrasa y señora, don Vicente García, don Carlos Coll e hijo, don Ramón Carreras, don Baltasar Cortés, don Antonio Planas, don Miguel Valls e hijo, don José Martínez y señora, don José Monjo, don José Bosch, don Rafael Santos, don Lorenzo Augrill y don Juan Noguera.

Nuestro querido amigo el farmacéutico don Francisco Rover Motta, ha sido oficialmente nombrado para desempeñar la expendiduría de sellos sanitarios en la provincia de Baleares.

En «Villa Montseny», finca cerca de Campins (Cataluña) tienen su residencia de verano los marqueses de Hijosa de Alava, que han invitado a pasar con ellos una temporada, a don José María de Ibarra y de Montis y señora (María Edita de Loresecha y de Llauredó).

Ayer falleció en Son Alegre doña Margarita Sureda Cladera, después de larga y penosa enfermedad.

Su muerte ha causado hondo pesar en cuantos la estimaban.

Enviarnos a su familia nuestro pésame.

Anoche salieron para Barcelona don Miguel Isern, don Gabriel Ros, don Ramiro Reinado, don Lorenzo Roses, don Miguel Amengual, don Ramón Molero, don Alfredo Sans, don Antonio Palés, don Angel Martínez, don Juan Alberti, don Jaime Bosch, don Ramón Pizá y don Bartolomé Femenias.

LA C. DE LOS F. DE M.

Pruebas de las locomotoras

Con gran actividad prosiguen, en los talleres de la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca, los trabajos de montaje de las nuevas locomotoras traídas para su servicio.

De las seis, compradas en la Casa Krupp, tres ya están listas, habiéndose ya probado dos de ellas, dando inmejorables resultados.

Las dos locomotoras montadas, efectuaron sendos viajes al Arenal y Consell, marchando la primera sola y la otra arrastrando varios vagones.

Ayer la tercera máquina salió también en viaje de pruebas.

La rapidez con que se efectúan los trabajos y el inmejorable resultado obtenido, hace acreedor al elogio, tanto el personal y técnicos de la Compañía como al

Sucesos y desgracias

Caída

En la casa de socorro fueron auxiliados de lesiones que se produjeron al caer: Sebastián Vicens, de 67 años, domiciliado en la calle de Barcelona, 4, a quien se apreció un esquinque en el tobillo izquierdo.

—Manuela Cascorro, de 44 años, que vive en la plaza Mayor, 10, que presentaba una herida contusa en la región occipital.

Cortando alfalfa se hiere

Antonio Mari, de 15 años, que habita en la calle de Montañer, 7, se produjo con una hoz, cortando alfalfa, una herida incisa en el dedo pulgar de la mano derecha.

Fue asistido en la casa de socorro.

Los deportes

Billar

En Manacor

En vista del sueldo publicado respecto al partido amistoso de billar, por tres bandas, celebrado el día 19 del corriente en el café Nueva España de Manacor, el señor Alberti lanza un reto al señor Cerdá, dueño de dicho café, para que en el término de ocho días fije fecha para jugar seis partidos de 60 carambolas cada partido, por tres bandas, jugando 500 pesetas en cada partido.

El señor Alberti no duda le será aceptado el reto por el señor Cerdá.

Foot-ball

En Buenos Aires

El domingo se celebró en el campo de Buenos Aires el anunciado partido entre la «R. S.» y la «U. S. de Sta. Catalina».

Acudió a presenciarlo numerosa concurrencia.

El resultado fué 4 goals a 1 a favor de los «rojos» quienes tuvieron una pobre actuación.

El arbitraje de Bonet... malito de veras. No es extraño... ¡con el calor que hace!

TAURINAS

La segunda nocturna

Se celebrará el sábado

Era de esperar. El llenazo que se registró en nuestro caso la noche del pasado sábado no era para menos. Por lo tanto, el sábado volvemos a tener nocturna...

Para dicho festejo la Empresa ha dispuesto un programa que promete gran amenidad.

La primera parte consistirá en la lidia de un becerro efectuando el truco de la Caja Misteriosa. No podemos decir en que consistirá porque no lo sabemos. Puede que sea algo muy divertido... y puede también que no lo sea.

Otro becerro lo lidiará la troupe del Divino Calvo, que tantos aplausos cosechó el sábado. Según parece estos toreros bufos tienen el propósito de «poner en escena» nuevas habilidades y dejarse acardenalar de nuevo.

Luego el novel torero Santiago Beltrán —que cuenta ya con un crecido número de admiradores— lidiará un eral, y otro el joven novillero Antonio Berna Salsar III. Este torero no tiene nada que ver con Justino Mayor —a pesar de llevar el mismo «alias»— ni con el Espontáneo —a pesar de llevar el mismo apellido. Lo que sí tenemos entendido—bromas aparte—es que se trata de un excelente torero, de categoría superior a la de esas funciones nocturnas, como parece evidenciarse el que forme parte del cartel de lidia de

Olot, en una novillada con caballos, de la cual es base nuestro bravo paisano Melchor Delmonte.

El cartel de la próxima nocturna ha causado excelente impresión.

Las más grandes existencias

LAS MEJORES MARCAS

Los precios más baratos

IN

BATERIA DE COCINA

los encontrará usted en

CASA

ANDRÉ BUADES

Plaza Oct, 8, Palma

"FEERICURA"

VEGETAL DEL ABATE HAMON

Curativa Preventiva

del PALUDISMO

de las FIEBRE

TRATAMIENTO RADICAL E INDOLENTIVO

Plus 75000, para un mes

Venta y envío por correo contra postal o reembolso

Laboratorios Botánicos y Marinos

Ronda Unirred, 6.-Barcelona

Medicinas España Gayoso, Arenal, 2.

Envíenos día y sin compromiso ni folletos

LA MEDICINA VEGETAL DEL ABATE HAMON

Las Curas el Abate Hamon se venen en Palma Farmacia Tivèr: Aragón, 136

Compra Vd.

sus Meds y Calcetines en

La Povidencia?

Se ha fido que en calidad y precios o hay nadie que le iguale?

Bodas - Anquetes - Bautizos

Se alquila precios módicos todo el servicio de mesa mesario. Para informes: Restaurant de Oriente «Can Tomeu».

DE MANACOR A PALMA

La Colonia Escolar Provincial

Hemos recibido la siguiente reseña que gustosos publicamos:

Días que no se borrarán jamás de la memoria de los colonos, han sido los que han llenado la segunda etapa de nuestra vida colonial, días han sido los pasados, desde el 12 al 16, llenos de recuerdos impreciosos muy difíciles de olvidar. Empezando el día 12 por la mañana y terminando el 16 por la tarde, podemos calificar la visita que hicimos a los pueblos del Sur de Mallorca como un agasajo continuo, pues en todos los pueblos visitados tanto las autoridades como los particulares se desvivieron para hacer nuestra estancia provechosa y agradable.

Día 12.—Manacor

A las 9 de la mañana enarbolamos por última vez el pabellón nacional, y seguidamente emprendimos la marcha hacia Manacor, dejando el edificio que por espacio de diez días nos ha retenido bajo su techo. Empezamos la marcha despidiéndonos de los cariñosos habitantes, cantando unos cantos y vitoreando a Porto-Cristo y a la Colonia.

El recorrido del Puerto a Manacor pasó en medio de una gran alegría. Llegados a Manacor empezamos la visita a lo más importante de la ciudad.

La primera visita fué al Crédito Balear, donde tuvimos ocasión de explicar lo que es un Banco, su trascendencia y las operaciones que realizan. Llamó mucho la atención a los niños la cámara acorazada, quedando asombrados del colosal grosor de las paredes.

En la Iglesia parroquial, nos recibió el Cura-Párroco don Rafael I. Rubí y el Vicario don Bartolomé Durán.

El señor Rubí con la amabilidad y estilo peculiares les explicó la historia del Santo Cristo y una serie de milagros no ha mucho ocurridos.

Después de adorar al Saato Cristo y recorrer las diferentes capillas y dependencias de la Iglesia nos obsequió tanto a los niños como a los Maestros con sendas medallas, como recuerdo de aquella visita.

Luego marchamos a la Casa Consistorial, donde nos esperaban el Alcalde don José Oliver y el Secretario don Sebastián Perelló.

Con motivo de dicha visita aprovechamos la ocasión de explicar a los niños algo de arte en presencia del Claustro del Convento de los dominicos, declarado últimamente monumento arquitectónico artístico.

El Ayuntamiento nos obsequió con una buena comida y al terminar dirigieron la palabra a los niños el Alcalde saludando a la colonia en nombre del pueblo y haciendo constar la satisfacción que tenía de celebrar un acto tan simpático para él.

El Maestro nacional señor Perelló felicitó a los colonos y les dijo que recuerden los obsequios de que han sido objeto, que conserven los lazos de amistad contraídos, durante los días de vida en común dada la trascendencia que puede tener para el porvenir.

Finalmente nuestro Director habló en nombre de los niños dando las gracias a las autoridades por tantas atenciones diciendo que se acordaran de los consejos que les había dado el señor Perelló.

Al terminar la comida cantaron los niños las canciones que llevaban aprendidas siendo del agrado del auditorio «Montañas del Canigó», «Els gnoms de la Montaña» y «Meus amores».

Después de comer los colonos tuvieron media hora de descanso para recorrer el pueblo y seguidamente emprendimos otra vez la visita a la ciudad.

Fué objeto de admiración la fabricación de baldosas que el señor Ordinas, ex Alcalde de Manacor tiene establecida desbordando en alto grado la curiosidad de los niños.

No podíamos dejar a Manacor sin visitar la Torre de las Puntas y el Museo Aguiló recientemente instalado en ella, importantísima obra llevada a cabo por el actual Ayuntamiento de dicha Ciudad, en donde pudimos admirar la interesante colección de mosaicos que es lo más importante de dicho Museo.

La excursión a Manacor terminó despidiéndonos de las Autoridades y partiendo hacia.

Felanitx

Los 12 kms. de distancia que separan la populosa Manacor y la risueña Felanitx pasaron como un soplo, cantando y comentando lo visto y las atenciones recibidas.

Desde Felanitx emprendimos la marcha hacia San Salvador. Desde la cima contemplamos el encantador panorama que se ofrecía a nuestros ojos: la costa recordada por múltiples calas; a lo lejos el puerto de Manacor nos invitaba a recordar el agradecimiento que a él nos unía, en la parte opuesta las diferentes calas y calas de Santanyí, nos hacían pensar en las venideras excursiones y los encantos de las mismas y a nuestros pies el lago de Porto Colom. La visión de este panorama poco a poco iba esfumándose: el sol se retiraba y nosotros contemplamos una de sus puestas tan genuinamente mallorquinas que han sido trasladadas a los lienzos mil y mil veces por pintores de fama mundial.

Los buenos ermitaños nos sirvieron abundante y sabrosa cena, ofrecimiento del párroco de Felanitx don Antonio Maza. Pertenecemos en la Ermita y a la mañana siguiente emprendimos la marcha hacia la ciudad, en cuya entrada nos esperaban el maestro nacional don Andrés Riera, en representación del Magisterio

Felanitense y el Jefe de Urbanos en nombre del Ayuntamiento.

Día 13.—Acompañados de dichos señores visitamos la escuela parroquial donde se nos sirvió el almuerzo. En la Casa Consistorial nos recibió el Secretario don Mateo Roselló, quien nos dio la bienvenida y felicitó a los colonos.

Inmediatamente nos dirigimos al Celler Cooperatiu en el que don Bartolomé Sogregra puso en conocimiento de los niños como se había podido construir aquel edificio y con profusión de detalles explicó la manipulación del vino. Comentando la esplendidez del Celler fuimos a la Estación Enológica, recorriendo todas sus dependencias y en el laboratorio explicamos las operaciones que realiza dicha Institución.

Don Antonio Mas, director de la fábrica de perlas, nos recibió amablemente mostrándonos el molero como una vez fabricadas las perlas se les da un baño del color que se desea.

Agradecido de las vistas realizadas por la mañana, marchamos a devorar la comida con que nos obsequió el Ayuntamiento y que la Casa Terres sirvió con maestría acreditada.

Al terminar el señor Riera habló a los colonos, saludándoles en nombre del Ayuntamiento, del cura párroco y de los niños, dijo, que como vosotros van a la escuela a educarse e instruirse. Deseo que termineis la Colonia así como la habéis empezado y ahora no me queda más que decir: ¡Viva la Instrucción!

Terminó la comida con vivas a la Colonia y a Felanitx.

La Iglesia parroquial constituye nuestra última visita. Luego en el Ayuntamiento nos despedimos del Secretario que representaba a aquél, cantando el repertorio y complacidos del segundo día de excursión, dejamos a Felanitx.

Santanyí

A la entrada del pueblo, y a la llegada de los camiones nos estaban esperando el maestro don Sebastián Tomás, el vicario don Miguel Muntaner, el maestro de Llumasanos don Bernardo Escalas, los médicos don Bartolomé Escalas y don Bernardo Vidal, el teniente de Carabineros, cuyo nombre lamenta el cronista no recordar, y gran número de amigos de la Escuela y multitud de niños. Seguidamente el niño Bernardo Vidal, con voz clara y ademán adecuado nos da la bienvenida en estos términos:

«Señors Mestres y companyerets, permeteume que en nom del meus companyerets de l'Escola de Santanyí vos don la benvinguda i vos desitjam que recordeu amb gust aquest pobl.

I encara que no ho cregue necessari dic a n'els companyerets heu d'obeir el vos tres mestres, segóns pares, i com ells nos estimen i volen el nostre be.

I are digau amb jo: ¡Visca els nostros Mestres! ¡Visca la Colonial! ¡Visca Santanyí!

El director de la colonia don Salvador Suñer, agradeció las palabras que con tanto acierto dijo el niño.

Nos dirigimos a la casa Consistorial y nos reciben el alcalde don Lorenzo Bonet y el Secretario don Juan Verger. Enarbolamos el Pabellón Nacional, cantando el Himno y luego recorrimos el pueblo, visitando primeramente la Puerta Murada, donde el maestro explicó algo de las murallas de Santanyí, siguiendo después por las calles donde aún se conservan vestigios de dichas murallas.

En la Iglesia parroquial el cura párroco, recibió a los colonos y gracias a su amabilidad, pudimos deleitarnos con los acordes del colosal órgano.

Mientras los colonos paseaban por el pueblo ibanse distribuyendo el alojamiento. Si de cien niños hubiera constado la Colonia, ni uno hubiese quedado sin albergue; esto demuestra lo amante que de los niños y al mismo tiempo de la Escuela, es el pueblo de Santanyí.

A las ocho y media después de cenar, nos reunimos en la Plaza. Mientras reuníamos los niños la música en el catafalco lanzaba al aire los alegres acordes de una marcha. Después de la música, alternaron los niños, cantando primeramente: «Montanyes del Garrigó», «La Praviana», «Els petits gnones»; luego hicieron una serie de movimientos gimnásticos, finalmente cantaron la «Fladadora» y «Meus amores». Tanto en el canto como en la gimnasia, fueron frenéticamente apiadidos por el numeroso público que se había congregado en la Plaza.

Día 14.—A la mañana siguiente a las 7 y media todos los niños y maestros nos hallábamos reunidos en la Plaza y momentos después partíamos hacia el Pontas, magnífico puente debido a la erosión del agua, y que sirve de adorno a la magnífica costa Sur de Mallorca.

Bordeando la costa nos dirigimos a la Cala de Santanyí, donde tomamos un baño y después devoramos el almuerzo con que las casas que habían tenido niños a ojados los obsequiaron.

El Ayuntamiento de Santanyí se encargó de que en Calafiguera preparasen una succulenta comida, después de la cual, descansamos en los alrededores de la Cala, regresando a Santanyí cerca de las 7, contentos de las bellezas con que habíamos saciado la vista, durante todo el día.

Día 15, Ses Salines

Día de labor intensa ha sido el de hoy. A las 5 y media nos hemos reunido en la Casa Consistorial y luego hacia la estación, acompañados de los señores del día anterior y abriendo marcha la Banda de cornetas y tambores que dirige don Bal-

domero Asterga. Tomamos el tren y llegamos al cabo de poco tiempo a las Salinas. Nos esperan los maestros don Miguel Salvá y don Juan Burguera. Nos apresuramos para oír la misa; la cual, gracias a la amabilidad del cura párroco, ha sido retrasada, para que llegáramos a tiempo.

Después del almuerzo y por la carretera hemos recorrido los 6 kilómetros que separan el pueblo de las Salinas del mar, donde hay los estanques en los que se produce la sal.

Todas las dependencias han sido recorridas por los niños, cuidándonos de las explicaciones necesarias para que quedase bien grabada la manipulación de la extracción.

Pero la visita más interesante ha sido sin duda la que hemos hecho a la fábrica de Carbonato de Magnesia. Los niños han sacado gran partido de la explicación, pues ha sido teórico-práctica haciendo los experimentos principales para que el infantil auditorio se diera cuenta de la citada industria.

Campos

Después de la comida que realizamos en la colonia de San Jorge, acomodados en cirros, emprendimos el camino hacia Campos del Puerto, llegando después de 2 horas de empezada la marcha. Una hora más tarde estábamos ya en el tren, después de visitar lo más importante del citado pueblo.

Lluchmayor

Una vez en Lluchmayor, tomamos el autocamión que nos condujo hasta Randa; descansamos y otra marcha hacia, gracia en donde pernectamos. Desde allí se divisa un panorama encantador; vimos gran parte del camino seguido durante los días de excursión.

Saludamos a Ntra. Sr. de Gracia, y don Juan Capó explicó a los niños algo de los Santuarios de los Montes de Randa, leyendo al final la poesía «Pujant a Gracia» de doña M.ª Antonia Salvá, entusiasmando a los colonos, los cuales le escucharon con gusto y atención.

Día 16.—La excursión podía terminar sin recorrer el Monte de Randa y los Santuarios que en el existen, así es que nos levantamos pronto y luego de almorzar nos dirigimos a San Honorato, admirando el espectáculo que se nos ofrecía a nuestra vista; pero a medida que subíamos, cuando más se despejaba de nieblas el llano de Mallorca. Observamos la inmensidad de nuestro llano, terminando en el sin igual, encargado de recortar la la costa, en bellísimas calas...

Regamos en San Honorato, lo mismo hicimos en Cura para que Nuestra Señora nos ayudase a llevar a feliz término la excursión.

Así como para subir empleamos algo más de media hora, para bajar le hicimos en un santiamén, llegando a Randa hacia las 8. Media hora de descanso y otra vez en camión nos dirigimos a Lluchmayor. Paseamos por el pueblo y después de haber visitado la Casa Consistorial y la Iglesia Parroquial, en casa del Cura Párroco D. Antonio Pont cantamos el repertorio de canciones siendo obsequiados por dicho Señor.

El Sr. Pont dirigió la palabra a los colonos diciéndoles que guarden con cariño las bellas canciones que les enseñan en la Colonia, para cuando vayan a los pueblos las enseñen a sus compañeros.

Se dieron vivas al mencionado Párroco y a la Colonia, partiendo después hacia El Arenal, en un tren especial que la Compañía de Ferrocarriles (protectora de la Colonia) puso a nuestra disposición.

El Arenal

En El Arenal nos esperaban los Maestros Srs. Alomar, Fiol y Pano, Director este último de la Colonia Escolar Municipal, sita en dicho pueblo.

El baño que tomaron los niños en la deliciosa playa fué encantador. Por la tarde después de la comida, obsequio del Ayuntamiento de Lluchmayor. Instados por el Sr. Pano, visitamos la Colonia Municipal, la cual nos obsequió con una exquisita merienda. Cantamos algunos cantos por separado y en común y después de jugar ambas Colonias por la orilla del mar nos dirigimos a la estación.

Cuando el tren poníase en marcha sonaron vivas a las Colonias que fueron contestados con entusiasmo.

En Palma

La segunda etapa terminó sin el menor contratiempo, haciendo la entrada triunfal en la Residencia del Estudiante, donde nos recibió el Sr. Ripoll, con la caballerosidad que le caracteriza, poniendo a nuestra disposición todas las facilidades y comodidades de la Residencia para que los días que estemos en su compañía nos sean lo más gratos posible.

Notas Municipales

Para el monumento a Maura

Por el Alcalde de Ciudadela ha sido remitida a la Comisión gestora del monumento a Maura la cantidad de 195 pesetas, recaudadas en aquella ciudad para el indicado fin.

Venida de un Orfeón

La masa coral de Ripoll «Fors de Maig» ha comunicado el Alcalde su proyecto de celebrar una excursión a Mallorca dentro breve plazo.

Obras

Al acudir ayer los periodistas a la cotidiana información en la Casa Consistorial, saludamos, en el despacho de la Alcaldía, el segundo teniente de alcalde don Antonio Torres, encargado estos días del despacho de la Alcaldía.

El señor Torres, que había presidido la sesión celebrada por la Comisión de

CINE MODERNO

(SALÓN PREDILECTO)

HOY a las 6 EXTRAORDINARIO EXITO de la divertida comedia en 5 partes

LOS PEQUEÑOS PIRATAS

que a un magnífico argumento uno los encanto de los bellísimos paisajes suecos

Los episodios 2 y 3 de la serie francesa

LA HUERFANITA

por el gracioso BISCOT y la cómica en dos partes PAMPLINAS PRESIDARIO por el famoso RUSTER KEATON (El hombre que nunca rie)

MAÑANA

PARIS...!

una película que recordará Vd. siempre con gusto

Liñinés del Dr. Gustin

Agua mineral alcalina, litinada, deliciosa a beber en las comidas.

LOTES

ECONOMICOS DE

OLLAS Y CACEROLAS

CLASES EXTRAS

expuestas en nuestros escaparates

LA CARTUJA San Nicolás, 41

NOTA.—Todos los artículos que anunciamos son siempre de clases superiores. Esta casa no vende géneros que no sean de marca garantizadas pues lo atestigua el continuo favor que le dispensa el público comprando a precios más baratos que nadie. Visítenos y se convencerá.

INSTITUTO DE FISIOTERAPIA

Dr. JUAN y SANSÓ

Especialista en Partos, Matriz, Niños. Interno de la Maternidad de Madrid por oposición. Rayos X de gran potencia transportable a domicilio y cualquier pueblo. Rayos Ultra Violeta, Electro Diatermia, Ducha de Vapor, Baños de Vapor y aire recalentado etc.

Enfermedades de la Matriz, Ovarios. Orquitis próstata, Úlceras crónicas malignas Escrófulas, Glándulas, Raquitismo, Anemias, Enfermedades del pecho, piel, Reuma dolor, etc. Curación radical de las Almorranas, (morenas) sin operación.

Conquistador, 7, de 12 a 1 y media y San Magin, 1, de 11 a 12.

Economizar

en la preparación de sopas, legumbres, etc. permite el uso, del...

CALDO

MAGGI

EN CUBITOS

Auxiliar Financiero de Obras y Parcelamientos

Capital Social: 2.000.000 de pesetas

Serrano, 5, Madrid - Apartado, 594

Negociación de empréstitos municipales e industriales de construcción de viviendas, de parcelación de tierras, de obras públicas.

Antes de colocar capitales consultad a nuestros Agentes o a la Suncursal que esta Sociedad tiene en Mallorca establecida en Sindicato, 198. Palma.

Obras, que duró largo rato, nos manifestó que en la misma se había acordado lo siguiente:

Proponer a la Permanente la aprobación del proyecto y presupuesto de asfaltado de la calle de San Francisco; asunto que será llevado a la próxima sesión.

Aprobar el proyecto de adoquinado de la calle del Socorro, desde la calle de Ramón Llull hasta la plaza de San Antonio, proyecto que comprende la sustitución del actual empedrado y dotar de adoquinado los fragmentos de dicha calle, que son actualmente de terriso.

Aprobar la pavimentación de un trozo de la calle de Palacio, frente a la plaza de la Seo, actualmente, muy deteriorado por ser un espacio usado por los autos que van a dar allí la vuelta para regresar por la Calle de Palacio.

Tambén se dotará dicha calle de alcantarilla.

Aguas

Para esta mañana, a las once, está convocada la Comisión de Aguas.

Foro Balear

Agencia Jurídico Administrativa.—Sintas N.º 4, Palma de Mallorca.

Gestión y trámite de solicitudes para registro y permisos para conducción de automóviles. Incoación y trámite de toda clase de asuntos jurídicos y administrativos. Obtención de certificaciones de penales.

¡Ahora o Nunca!

Jamás podrá V. comprar como ahora.

Visite nuestra asombrosa exposición.

Sacrificamos calzados por valor de muchos miles de pesetas.

¡Señora, sea Vd. previsor!

¡Caballero, sea V. aprovechado!

Un par de calzado nunca sobra

Para Señoras, desde Ptas. 10

Para Caballero, desde id. 20

Para niños, desde cualquier precio

Elaboración manual

Alta calidad

CALZADOS BAZAR BALEAR

Sindicato, 57 - Palma

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

De Madrid

Política

El marqués de Magaz

Madrid 23 a las 24.—El marqués de Magaz estuvo ayer en Palacio conferenciando extensamente con el rey.

El Código de Trabajo

Madrid 23 a las 24.—Entre los decretos firmados hoy por el rey figura el Código de Trabajo.

Despacho con Martínez Anido

Madrid 24 a las 18.—El ministro de Estado se propone despachar hoy con el general Martínez Anido, vicepresidente del Consejo de ministros por hallarse ligeramente indispuerto el marqués de Estella aquejado de una infección intestinal.

Llegada de nuestro embajador a La Habana

Madrid 24 a las 18.—En el ministerio de Estado se han facilitado esta mañana las siguientes noticias:

Cablegramas de La Habana la llegada de nuestro embajador don Francisco Gutiérrez Agüero, que fué recibido con grandes manifestaciones de entusiasmo por la colonia española que llenaba la bahía y los muelles.

Según noticias recibidas de Montevideo la misión de la acción católica de la mujer representada por las señoritas García Loigorri y Cuesta ha sido recibida en audiencia especial por el presidente de la república y el ministro de Negocios Externos.

La señorita Cuesta dió el día 21 una conferencia en la Universidad y tuvo un gran éxito.

Generales franceses condecorados

Madrid 24 a las 18.—La «Gaceta» publica hoy dos reales decretos concediendo la Gran cruz del orden del mérito militar con distintivo rojo al general Boichut, comandante en jefe del ejército de Francia en la zona del protectorado francés y al general Helle, general en jefe del Estado Mayor.

Visita al ministro de Fomento

Madrid 24 a las 18.—Han visitado al ministro de Fomento los alcaldes de Murcia y Cartagena y el marqués de Roza-lejo.

Le entregaron un proyecto que abarca el riego de un considerable número de hectáreas de terreno que permite el abastecimiento de aguas de Cartagena, su base naval y algunas otras poblaciones además de la provincia de Murcia.

El conde de Guadalhorce prometió estudiar con todo interés la cuestión segura de que la ejecución del proyecto reportará grandes beneficios.

Los ministros de la Guerra y Marina al Ferrol

Madrid 24 a las 18.—Hoy marchan al Ferrol los ministros de la Guerra y Marina acompañados de sus respectivos ayudantes para visitar aquel departamento.

También irán a Marín para recorrer las rías, polígono, tiro y a Vigo para inspeccionar la base naval de Ríos.

Visita a Yanguas

Madrid 24 a las 22.—El contralmirante Magaz ha visitado hoy al ministro de Estado, señor Yanguas.

El ministro de la Guerra no marchó al Ferrol

Madrid 24 a las 22.—Contra lo que se había dicho el ministro de la Guerra no se marchó a El Ferrol.

Viaje de ministros

Madrid 24 a las 22.—En el expreso de Andalucía han salido esta tarde los ministros de Marina y Hacienda, ocupando un brack de Obras públicas.

Irán juntos hasta Monforte marchando el señor Calvo Sotelo a Villagarcía.

Cornijo seguirá a El Ferrol. En representación del ministro de la Guerra va con el de Marina el general Cantón.

Firma regia

Madrid 23 a las 22.—Han sido firmados por el rey las siguientes disposiciones:

Guerra—Concediendo Grandes cruces rojas del mérito militar a los generales

franceses Rotchut y Helle y la Gran cruz de San Hermenegildo al brigadier de la Armada don Juan Labrador.

Aprobando la adquisición de material diverso.

Destinando coroneles de carabineros para mandar subinspecciones, ninguna de Baleares.

Concesión de cruces de María Cristina, cruces rojas y medallas por sufrimientos a diversos jefes y oficiales del ejército y marina.

Concediendo el mando de la Comandancia de sanidad de Melilla y Jefatura de dicho territorio al coronel don Francisco Alberito.

Hacienda—Nombrando abogados del Estado con el sueldo anual de 10 mil pesetas a don Rafael Lozano y a don Valeriano Casa Nueva.

Combinación de delegados de Hacienda, ninguno de Baleares.

Ascensos y jubilaciones reglamentarias.

Instrucción—Decreto relativo a la enseñanza del Bachillerato, texto único y fijación del patrimonio universitario.

Fútbol

En Las Palmas

El «Celta» de Vigo vence al «Marino» por uno a cero

El partido careció de interés

Las Palmas, 24.—En el campo del «España» se celebró el primer encuentro entre el «Celta» de Vigo y el «Marino», de Las Palmas.

El partido fué presenciado por numeroso público.

En el primer tiempo los epulpos empataron a cero, jugando mal.

En el segundo tiempo los celtas ganaron por un tanto.

Durante el partido fué atacado de congestión el espectador Francisco Falcón que falleció cuando era asistido por la Cruz Roja.

La cuestión de Marruecos

Zona española

Parte oficial

Madrid 24 a las 18.—El parte oficial de Marruecos facilitado hoy a la prensa dice así:

«El coronel Patzot, jefe de intervenciones de Tetuan, que manda la columna de fuerzas del Majzen ha recorrido estos días la cábila de Beni-Hosmar.

Llegó hoy a Taranes donde se reunió en Yemas con las de Agla, Anfil y Pajar.

Esta columna se incautó en Nokedase de todo el trigo que tenía allí guardado el Jeriro.

Sin más novedad en la zona del protectorado.»

Construcción de un embarcadero

Melilla 24.—En la ensenada de la bahía de Alhucemas se ha acumulado material para construir un embarcadero destinado a las necesidades del Aeródromo Herrala.

Teniente coronel banquetado

Melilla 24.—Muchos jefes y oficiales del Tercio y otros cuerpos han obsequiado con un banquete al teniente coronel Escamez, recientemente ascendido por méritos de guerra.

Acto de sumisión

Melilla 24.—A consecuencia del tiroteo que sostuvo la columna del coronel Pozas con una partida de insumisos, muchos cabileños han hecho acto de sumisión, entregando fusiles.

Relevo de fuerzas

Melilla 24.—Han sido designadas las fuerzas que han de marchar al zoco de Sebti-Aln-Amar y Ain-Zora para relevar las tropas francesas que guarnecen dichas posiciones.

Llegada de un comandante a Melilla

Melilla 24.—Procedente de Zamora ha llegado el comandante Tella, ayudante del general Rodríguez Arias.

Presentaciones en la cábila de Bocoya

Melilla 24.—En la cábila de Bocoya se presentaron numerosas familias, anunciando que en breve se someterían otras.

El regreso de Amar-Buasa

Melilla 24.—Ha regresado el prestigioso indígena Amar Buasa, después de terminada la importante misión política que se le confió.

De un tiroteo

Melilla 24.—El comandante Tella informó al comandante general del resultado del tiroteo que sostuvo la columna de Pozas con varias partidas rebeldes.

Marchas y reconocimientos militares

Tetuan 24.—A pesar del calor asfixiante las columnas indígenas continúan los reconocimientos del terreno recientemente sometido para ayudar a las intervenciones militares en el desarme de las cábilas de Beni-Hosmar.

Las marchas e idelas mandadas por el teniente coronel Peña desarmaron dicha cábila.

Los indígenas entregaron un cañón de 75 francés y muchas municiones.

Después de desarmar el Aduar llegó la columna hasta Aintika, donde se refugiaba el Jeriro, sin ser hostilizada.

Después marchó a Adidas donde se ha quedado vivaqueando.

Las fuerzas mandadas por Capaz salieron de Xauen efectuando reconocimientos en el valle del Lau.

Después reforzadas por tres tabores, marcharon hacia Tafugal.

Las escuadrillas efectúan reconocimientos en Xauen, sin encontrar nada anormal.

El comandante Otero y el general Rocha

Melilla 24.—Ha ingresado en el hospital el comandante señor Domínguez Otero para curarse de las heridas que se produjo en una caída de caballo.

Ha marchado a Zaragoza el general de Ingenieros señor Rocha.

Mas sumisiones

Melilla 24.—Hicieron acto de sumisión numerosos rebeldes.

Zocos bombardeados

Larache 24.—En el frente Sur los aviones bombardean los zocos rebeldes de Tibadist.

Del Extranejero

La revolución en Grecia

Kondylis combatirá la dictadura

Atenas 24 (Radiograma).—El general Kondylis declara que combatirá toda forma de dictadura, y en cuanto a la política exterior de Grecia, que no hará ninguna modificación.

La muchedumbre se ceba con Pangalos

Atenas 24 (Radiograma).—El automóvil que conducía a Pangalos a la fortaleza donde le encarcelaron, fué asaltado por la gente que le quería ahorcar.

Inglaterra

Falsificadores de papel moneda, detenidos

Londres 24 (Radiograma).—Unos falsificadores que habían puesto en circulación unos billetes de una libra esterlina falsos, han sido detenidos en el Este de Londres por los inspectores de «Scotland Yard» (Dirección de la policía secreta).

Muerte por accidente de automóvil

Londres 24 (Radiograma).—El campeón francés de conductores de automóvil, Ganay, ha fallecido a consecuencia de las heridas recibidas en un accidente de automóvil el domingo sobre la pista de Prince Park.

El conflicto minero

Los soviets son partidarios de que continúe la huelga

Berlin 24 (Radiograma).—Los delegados de Moscú se entrevistaron con los representantes de la Unión de mineros ingleses ayer en Berlín.

Moscú propone que continúe la huelga y que los «leaders» actuales sean sustituidos por comunistas.

¿Sobrevendrá otra huelga general? Londres 24 (Radiograma).—El «Evening

Fallecimiento de dos soldados

Melilla 24.—En el hospital han fallecido los soldados José Iglesias y José Paracaula.

Para castigar a los rebeldes

Larache 24.—Varias fracciones de nequis se ofrecieron para castigar a los grupos rebeldes que operan en Redonnan.

El comandante Capaz, ascendido

Madrid 24 a las 24.—El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra ha publicado una disposición confirmando en el empleo de teniente coronel al comandante Capaz por méritos contraídos en las operaciones de ocupación de Xauen.

Del campo moro

Reunión en la cábila de Quemcha.— Los propósitos de la jarka rebelde

Larache 24.—En la cábila de Quemcha se ha celebrado una importante reunión, asistiendo delegaciones de las cábilas rebeldes de Beni-Imed y Beni-Rais.

La jarka rebelde tiene el propósito de oponerse al próximo avance francés, encaminado a limpiar de merodeadores la región de Lurguils.

Zona francesa

Avión apresado

Larache 24.—En Taguit un avión francés se averió durante un bombardeo, aterrizando en la zona enemiga, siendo apisionado.

Las gestiones para el rescate han sido infructuosas.

En el frente de Mayan

Bombardeo de Ouad-Zitoun.— Concentración rebelde dispersada por la aviación

Larache 24.—En el frente de Mayan la artillería francesa bombardeó los poblados rebeldes de Ouad-Zitoun.

Los habitantes del poblado solicitaron del mando cesase el bombardeo, ofreciendo someterse.

En el mismo frente se señaló la presencia de una concentración rebelde, siendo dispersada por la aviación.

Campamento atacado

Muerte de un alférez

Larache 24.—Un grupo de rebeldes atacó en la noche última el campamento Saint Julien, dando muerte a un alférez de ingenieros francés.

bre, un miembro del ministerio japonés de Negocios extranjeros declaró que el Japón ha cambiado radicalmente sus planes de emigración, y no enviará más emigrantes a los Estados Unidos ni a Australia, sino a las islas del Sur del Pacífico.

Bolivia

La cuestión de Tacna y Arica

Sucre 24 (Radiograma).—A consecuencia de la negativa del Gobierno de Bolivia de explicar el discurso reciente del presidente del Senado sobre Tacna-Arica, y un puerto de mar para Bolivia, el Gobierno de Chile ha enviado una segunda nota.

Australia

Descubrimiento de una tribu de enanos

Melbourne 24.—Un colono alemán ha descubierto en las orillas del río Samu, en Australia, una nueva tribu de enanos el mayor de los cuales mide solamente cuatro pies y medio de alto.

Argentina

Extradición de un delincuente

Buenos Aires 24.—La policía argentina pidió al gobierno de Uruguay la extradición del anarquista Uriendi, acusado de haber sido instigador del atentado con bomba contra el consulado americano en Buenos Aires.

Rumanía

Compra de fusiles a Italia

Bucarest 24 (Radiograma).—El gobierno rumano hizo a Italia un pedido de 300 millones de fusiles.

Se trata de los fusiles tomados a los austriacos durante la guerra.

Estados Unidos

Pruebas de aviación

Washington 24 (Radiograma).—Fonck hizo unas pruebas satisfactorias con un aparato destinado a atravesar el Atlántico.

Muerte de una «estrella» de cine

Washington 24 (Radiograma).—Rudolph Valentino, estrella de cine, falleció a consecuencia de una operación de peritonitis.

Fallecimiento de un catedrático

Cambridge 24 (Radiograma).—Charles William Elliot, presidente que fué de la célebre Universidad de Harvard, en Cambridge falleció a la edad de noventa y tres años.

La Universidad de Harvard es una de las mas famosas del mundo, y abarca todos los ramos del saber humano.

Uruguay

Derechos sobre importaciones

Montevideo 24 (Radiograma).—El parlamento del Uruguay votó una ley estableciendo nuevos derechos sobre las importaciones de mercancías procedentes de las naciones con moneda depreciada.

Italia

El gobierno quiere comprar el «Norge» Roma 24 (Radiograma).—El gobierno italiano tiene el propósito de comprar el dirigible «Norge» que fué al Polo Norte.

El médico J. Rosselló Sans

Especialista en Partos y Matriz

Participa a sus clientes que hasta el 30 del actual mes de Agosto solo estará en su despacho Montesión, 9, los martes y sábados de 11 a 1.

MOTORES DIESEL-DEUTZ

OTTO LEGITIMOS

son los preferidos. Exposición y despacho: Conquistador, 22. Palma.

Compraría

Vendería

150 metros de línea Decaville en buen estado

Dos motores marinos transformables en terrestres de 20 HP. (caballos) marca Avance en estado immejorable.

Informes: En esta Administración, Danús 2

Pérdida

El Domingo por la noche se extravió una medalla de oro y rubles con una Dolorosa. Se gratificará su devolución en esta Administración Danús, 2.

Mantón de Manila

legítimo, se desea comprar en buen estado. Preferible elegante.

Informes: Plaza Mayor, 38 1.ª derecha.

Standard» teme que el Congreso de las Uniones de mineros, que se ha de celebrar en Bournemouth el mes próximo, pueda dar como resultado la proclamación de una nueva huelga general.

Uruguay

El Gobierno reconoce los Soviets

Montevideo 24 (Radiograma).—Según comunican desde Moscú el Gobierno del Uruguay reconoció a los Soviets «de jure».

Nicaragua

Ha sido sofocada la revolución

Managua 24 (Radiograma).—Oficialmente se anuncia que ha sido sofocada la revolución.

China

La guerra civil

La ciudad de Jo-Chau, amenazada Pekin 24 (Radiograma).—Las tropas de Canton amenazan Jo-Chau por ambos lados, habiendo tomado Tsin-Kau y Tun-Sheng, según comunican al «Times».

La línea del ferrocarril Pekin-Kalgan está todavía intacta.

Sociedad de Naciones

Uruguay apoyará la petición de Alemania del asiento en el Consejo

Montevideo 24.—El Gobierno del Uruguay anunció que apoyará la petición de Alemania de un asiento permanente en el Consejo de la Liga de Naciones.

Japón

Declaraciones acerca de una conferencia comercial

Tokio 24 (Radiograma).—Rfrente a la conferencia comercial del Sur del Pacífico que se ha de celebrar el 11 de septiem-

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Martes 24

Entradas

Procedente de Barcelona el vapor «Mallorca» con el correo pasaje y carga general.

—De Tarragona el vapor «Jorge Juan» con el correo pasaje y cargamento general.

—De Ciudadela el vapor «Ciudadela» con el correo pasaje y cargamento general.

—De Cabrera el vapor «Ciudad de Palma» en viaje de itinerario.

Salidas

Para Barcelona el vapor «Mallorca» con el correo pasaje y cargamento general.

—Para Ciudadela el vapor «Ciudadela», con el correo, pasaje y carga general.

—Para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma» en viaje de itinerario.

Quedaron despachados

Para Tarragona y Barcelona con leña salió el pallebote «Arnaldo Oliver».

Crónica del puerto

Procedente de Barcelona con carbón y de tránsito llegó anteayer al anochecer el vapor «Ponfalba».

—Para Almería con gasolina salió ayer el pallebote «María del Pilar».

—Para Barcelona con carga general salió ayer el pallebote «Saludara».

—Para Valencia y escalas con carga general salió ayer el pallebote «Nuevo Lareño».

—Para Valencia con gasolina salió el pallebote «Carmen».

—Para Andraitx con abonos salió la balandra «Patricio Salas».

—Para Porto Colom con abonos salió el laúd «Camagüey».

Servicio de vapores

correos de Baleares

MIERCOLES

De Palma para Valencia a las 19.
De Valencia para Palma a las 12.
De Barcelona para Mahón a las 18'30.
De Valencia para Ibiza a las 12.
De Ibiza para Barcelona a las 16.
De Ibiza para Palma a las 24.

LA FILADORA

GRAN BARATURA

10 % Descuento en todos los Artículos

EN EL SECAR DEL REAL

Una riña

En el caserío del Secar del Real ocurrió el domingo último el siguiente hecho.

Andrés Puigserver Costestí, de 41 años, perseguía a su hija Francisca, de 16 años, con intención de maltratarla de obra.

La joven, huyendo de las iras del autor de sus días, se refugió en casa de Antonio Riera Camps, encerrándose, protegida por éste y su familia, en un cuarto.

El padre reclamó su hija, y como se negara el Riera a permitirle la entrada en la morada, produjo aquél fuerte escándalo, reuniéndose, con tal motivo, en aquel sitio, buen número de curiosos.

Después de discutir acaloradamente, pasaron a los hechos, resultando de la contienda el Puigserver con una herida

de pronóstico leve en el párpado inferior derecho, que le causó su contrario, con la piedra de una sartija que llevaba puesta, al quererle defender de un movimiento de su contrincante.

El hecho ha sido denunciado al Juzgado municipal del distrito de la Lonja.

Audiencia

Sentencia

Se ha dictado sentencia en la causa instruida contra Arnaldo Liabrés Pons sobre hurto, y por ella se condena a dicho procesado a la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y pago de las costas.

El tiempo

Telegramas recibidos

Sóller 24 a las 12. — Barómetro 767'1 Termómetro 27'9. Viento N. E. fresquillo. Mar de marejada. Cielo despejado.

Andraitx 24 a las 9'30. — Viento Noroeste flojo. Mar llana. Cielo despejado.

Alcudia 24 a las 10'15. — Viento N. fresquillo. Mar de marejadilla. Cielo despejado.

Barcelona 24 a las 8. Barómetro 766'9 Termómetro 24'4. Viento Norte fresco. Mar de marejada. Cielo despejado. Horizontes brumosos.

Madrid 24 a las 11'15. — Buen tiempo.

EN MONTUIRI

Vuelco de un carro

Comunican de Montuiri que en el camino vecinal de Son Mut, de aquel término municipal, ocurrió anteayer un accidente desgraciado.

Iba guiando un carro de su propiedad por el referido camino Jaime Martorell Rosselló, de 67 años, casado, y al cruzarse con una bicicleta que montaba el joven Francisco Martorell Martorell Amengual, de 18 años, soltero, se espantó la caballería que tiraba de dicho vehículo, emprendiendo ésta veloz carrera.

En una curva del camino volcó el carro y salió despedido su conductor, el cual sufrió lesiones de importancia.

Fue trasladado a su domicilio, donde un facultativo le apreció fractura de la clavícula derecha y de las costillas séptima y octava del costado del mismo lado, con magullamiento general.

En el suceso interviene la autoridad judicial.

DE INTERES GENERAL

Telegramas detenidos

Relación de los telegramas que se hallan depositados en la Central de Telegramas por llevar insuficiente dirección o ser desconocidos sus destinatarios:

De Lion para Jacques Rotger, Ca'n Cresta.

De París para Capitaine Yauth Shmara.

De París para Sebastián Antich, Mateo Obrador, 2.

De Torreveija para José M. Also, Hotel Suizo.

De Barcelona para Goutiere, Son Buza.

De Barcelona para Catalina Coloder, Pou, 86, Santa Catalina.

De Barcelona para Fills, Café José Company, Plaza Aterazanas.

De Barcelona para Magdalena Torrandell, Terreno.

De Barcelona para Munné Llopert, Avenida Alejandro Rosselló, 38.

De Barcelona para Sebastián Sifre, calle Olmos, 8.

De Valencia para Anita Segura, Cordeletta, 42.

De Sevilla para Currau.

De Segovia para Juan Palou, Estudio General, 7.

De Mercadal para Margarita Mas, Puigserver, 39, Son Español.

De Barcelona para Garrigo, Santa Eulalia 15.

De Tarragona para Armando Rosselló, Palou y Coll, 21, 1.º.

De Cartagena para Manuel Rodríguez, vapor Penalva.

De Elda para J. Homir Martínez.

De María para Antonio Lliteras, Pelaires, 21.

De París para José Mino Patuds, 8, Molinar.

De Barcelona para Enrique Roig, Grand Hotel.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

Escándalo en un cine

En Sóller, la Guardia civil ha denunciado al Juzgado a varios jóvenes, por haber promovido escándalo en un cine.

Pastoreo abusivo

La Guardia civil de los puestos de Manacor y Santanyi ha denunciado a la competente autoridad a dos individuos, a quienes sorprendió apacentando ganado en propiedades ajenas sin autorización de sus respectivos dueños.

Religiosas

Santos del día

San Luis, rey de Francia, chr.

Cuarenta Horas

Concluyen en Capuchinas, a Santa Rosa de Lima, por varios difuntos. Exposición a las siete; a las nueve, Misa mayor. Por la tarde, a las siete y media, Rosario sermón que predicará don Andrés Servera, Pbro., Trisagio cantado con música y reserva de S. D. M.

Visita

A Nuestra Señora de la Anunciación, en el Hospital.

Se vende

al contado y a plazos, maquinaria propia para la fabricación de conservas:

- Dos prensas excéntricas.
- Una engomadora automática.
- Una máquina de agrapar.
- Dos cerraduras de botes cilíndricos.
- Un torno de peñar de doble efecto.
- Una arrolladora a motor.
- Tres motores eléctricos de 5-3 y 1 HP.
- Calderines y demás enseres propios para la fabricación.

Para informes: Alejandro Rosselló, 28 y 30. Palma de Mallorca.

Segundo piso

para alquilar situado en el sitio más alegre del Ensanche reúne todas las comodidades. Informes: Blanquerna n.º 28, 1.º.

EL DIA publica diariamente ocho páginas

Hermanos Alomar

Ex-Alumnos de los Hospitales de París

BLÉNORRAGIA

Cura radical mediante aparato de su invención

Sífilis y Enfermedades de la piel

CONSULTA: de 10 a 4, y de 8 a 10 noche—Festivos de 7 a 11 mañana

Avenida de Alejandro Rosselló, 103 — Teléfono 357



LA ANEMIA con sus funestas consecuencias DESAPARECE

tomando el reputado Jarabe de

HIPOFOSFITOS SALUD

Tres cucharadas al día de éste incomparable reconstituyente, devuelve en poco tiempo la salud, la alegría y el buen humor.

Más de 35 años de éxito creciente.—Aprobado por la Real Academia de Medicina.

Aviso: Rechace todo frasco que no lleve en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD impreso con tinta roja.

INTERESANTE A TODOS

EN VENTA CASA CODINA UNION 8 PALMA

Sany.—Obturator para hernias.
Flexia.—Ciatura para Caballeros.
Redux.—Faja medical.
Glaxis.—Ceñidor para Señoras.
Femina.—Faja para embarazadas.
Karr.—Sostenedor de pies dolidos.
Duplex.—Protector para encorvados.
Comprex.—Sujetador para riñón móvil.
Le sage.—Enderezador de piernas debilitadas.
Protax.—Protector para operaciones.
Wask.—Substituto de piernas amputadas.
Triumph.—Corsé para desviaciones vertebrales.

Raskoff.—Compresor para ombligos.
Natura.—Substituto de brazos amputados.
Alex.—Aparato general para ejercicios físicos.
Varix.—Protector para varices.
Lux.—Aparato contra alteraciones del recto.
Prynce.—Enderezador de espaldas caídas.
Psygma.—Contra dolores de cabeza.
Oldum.—Auriculares para sordos.
Thais.—Fortificador de pechos.
Zello-Punkt.—Modificador de nariz.
L'aignon.—Embellecedor de rostros.
Thea.—Para cura del estómago.

Se vende
Coche marca Chandler, nuevo, completamente equipado.
Razón. Sindicato, 200, Café Trinquete.

Ocasión
Se liquidan a precios de coste sillones de mimbre y junco.
Casa Fuster, Brossa, 34 y 40.

Por tener que retirarse
del negocio se vende una carpintería y varios aparatos del ramo.
Informes: Calle Convento n.º 16. (Alcudia)

Revista de Prensa

Comentarios de «Le Temps» sobre la cuestión de Tánger

El diario «Le Temps» hablando de la cuestión de Tánger y de las declaraciones de Primo de Rivera, escribe:

«El jefe del Directorio evidentemente consideró que las circunstancias eran favorables. Las relaciones entre París y Madrid están llenas de la mayor cordialidad y la estrecha colaboración de ambas naciones para la pacificación de las regiones de Marruecos crea entre las dos naciones lazos de sincera confianza recíproca. Por otra parte la posición adoptada por España en lo que se refiere a la ampliación de los puestos en el Consejo de la Sociedad de las Naciones puede ser un obstáculo para la admisión de Alemania o provocar una nueva crisis en Ginebra con la retirada o simplemente el desinterés del gobierno de Madrid respecto a la Sociedad de Naciones. Por esta causa hay preocupación en no entorpecer la diplomacia española en otras cuestiones. Inglaterra habla adquirido hacia España compromisos que la pretensión de Alemania de obtener un puesto permanente en la Sociedad de Naciones, no le ha permitido poder mantener, y estaría quizás dispuesta a asegurar al gobierno de Madrid compensaciones a condición de dejar la atmósfera creada por las circunstancias. Hay que tener esto en consideración si se quiere explicar la iniciativa personal del general Primo de Rivera. La tesis del jefe del Directorio español tal como resulta de sus declaraciones es que después de una gestión de 17 años, después de haber sacrificado en Marruecos cuarenta mil vidas y cinco mil millones, España puede pedir a las naciones interesadas la unión de Tánger al protectorado español y confiarle su administración y el cuidado de garantizar la neutralidad.»

Para apoyar su tesis el general Primo de Rivera invoca el argumento de la seguridad necesaria. Tánger en manos de

España no es, según él, una amenaza para nadie y representa una garantía para todos. Sabiendo por experiencia lo difícil de la tarea en el Imperio Cherifiano para las dos potencias que asumen esta carga y realizan la gran obra de paz y civilización, de la cual otros son los beneficiarios, nos guardaremos bien de pretender que el argumento de la seguridad necesaria, que vale tanto para España como para Francia esté desprovisto de valor. Pero el general Primo de Rivera deja entender que si España no obtiene Tánger habrá motivo para examinar si después de haber salvado brillantemente el honor de sus armas es razonable sacrificar cada año algunos centenares de millones de pesetas para mantener en Tánger un foco de nuevas conspiraciones capaces de poner de nuevo a Marruecos en ebullición.

La amenaza es muy clara y como jefe del Directorio preconizó ya en otro tiempo el abandono del Rif. Se puede creer a la otra parte de los Pirineos que esta amenaza es de naturaleza que impresione a ciertos círculos extranjeros, especialmente Londres.

La cuestión es importante y hay quizás que lamentar la manera cómo ha sido planteada, manera que no debe facilitar precisamente la solución. Es entorpecedor para las negociaciones diplomáticas que deben llevarse con verdadero espíritu de acuerdo, en que las pasiones a combatir hayan sido planteadas desde el principio en la plaza pública.

No hay en modo alguno relación entre las reivindicaciones de España respecto a Tánger y la posición tomada por esta potencia en el seno de la Sociedad de Naciones.

la Sociedad de Naciones cuya influencia se ejerce tan acertadamente para la consolidación de la paz. Pero no se distingue bien por qué Francia sola ha de hacer el gasto sin contrapartida apreciable del arreglo destinado a facilitar la entrada de Alemania en la Sociedad de Naciones sin que resulten complicaciones. Por otra parte, cuando España pide Tánger pide una cosa considerable pero quizás puede hacer valer razones que entre amigos que han combatido merezcan seria atención. Este es el problema a examinar y no será la falta de buena voluntad de Francia la que hará falta si se trata de resolver lealmente el problema. Pero es preciso que se pueda discutir tranquilamente, sin temor a sorpresas o equívocos y que los puntos sean fijados en el terreno diplomático.»

Las tertulias políticas en la terraza del Gran Casino

«La Voz de Guipúzcoa», de San Sebastián, publica la siguiente interesantísima crónica, que por ser de palpante actualidad, reproducimos íntegra:

«Nuestros lectores no se acordarán ya de «La Nación», de aquel periódico que lanzó su primer número—el primer número de un periódico viejo—hace un año escaso, y cuyos redactores escriben la apología de una política nueva con las mismas plumas y sobre las mismas mesas en que otros folclóricos hicieron el elogio de la política de García Prieto, el último presidente del último Consejo del llamado «antiguo régimen». Apologías que se hacen letras de molde en las mismas linotipias que compusieron un diario dirigido por don Luis Silvela y que se imprimen en una vieja rotativa que estampó un periódico de vida efímera y difusión escasa, que defendía la política de Rodrigo Soriano.

Pues todavía existe «La Nación» y se publica, aunque sea en el más riguroso secreto. Y sus componentes hacen humorismo al estilo de aquel don Félix del Mamporro y de la Sonrisa, arquitecta representante de la chocarrería periodística. Hacen humorismo los que escriben «La Nación», aun a pesar suyo. Nosotros

leemos de cuando en cuando, con la misma atención que un paleontólogo examinaría un ejemplar del «elephas primigenus» o del iguadononte.

Si Calvo Asencio, el ingenioso boticario que fundó «La Iberia» resucitara, se pasaría al ver lo anticuado de los procedimientos periodísticos de «La Nación». Tan anticuados son que ya lo serían cuando César—el primer dictador que necesitó Prensa adicta—inspiraba el «Acta diu na populus romani». Por ejemplo, «La Nación» ha comenzado a publicar una sección titulada «Observaciones de actualidad», fechada en San Sebastián y firmada por «Un ex-subsecretario», que estamos seguros de haberlo leído, revolviendo papeles viejos en un archivo, en «La Correspondencia» del primer marqués de Santa Ana. O, si no, en la primitiva «Gaceta». En la que dió origen al clásico modismo popular de «mientes más que la «Gaceta». Porque, aunque fechadas aquí y firmadas por «Un ex-subsecretario», las «Observaciones de actualidad»—de una actualidad de hace cuarenta años—no están escritas en San Sebastián ni por «Un ex-subsecretario», sino sobre la mesa en que trabajaron los redactores del diario garciaprietista y por un redactor del diario de Delgado Barreto.

El supuesto ex subsecretario, que, de existir, sería contemporáneo de Cánovas del Castillo, sitúa el lugar de sus «observaciones» en la terraza del Gran Casino. Todas las tardes y todas las noches, el ex subsecretario apócrifo se arrima a una tertulia—o «peña»—de antiguos políticos y enhebra una charla sobre temas de actualidad—de actualidad antediluviana—, mientras una rubia de Marsella fuma cigarrillos egipcios y bebe «whisky», «respirando a pleno pulmón la atmósfera luminosa de las libertades masculinas, muy parisienses...» Todo eso—repetimos—lo sitúa el fingido ex subsecretario en la terraza del Gran Casino. El lenguaje de los contortullos es naturalmente, un lenguaje de la época. De la época en que en la terraza del Gran Casino había tertulias de canovistas, silvelistas y fusionistas, y rubias de Marsella fumadoras de «egipcios». Toda la gama del lugar común periodístico, del «cliché», extraído de los monto-

nes de chatarra y del tópico mandado retirar.

Pero todo puede perdonarse al gacetillero, forzado por la paga a fingir que vive en San Sebastián, mientras escribe en mangas de camisa, sudando a chorros y con el botijo al lado... Puede perdonarse por la gracia que tiene el que todos esos embustes del año de la Nana, todos esos tópicos, «clichés» y frases hechas, están escritos con un objeto: con el de demostrar que las costumbres políticas han variado radicalmente...»

Barbería

Véndese todo el material de una barbería por retirarse el negocio.
Informes: En esta Administración Danús, 2

Propietarios

Saldos de azulejos a precios baratísimos
M. JAQUOTOT
Peregil, 11 y 13 Teléfono, 7-3-6
Palma de Mallorca

¿CALLOS?

Juanetes, durezas. Use sin demora

Ungüento Mágico

Tres días. Es radical.
Farmacias y droguerías 1'50 ptas.

Se vende

Automóvil marca «Berlet» de 6 plazas 15 HP. con aluminado y arranque eléctrico, estado nuevo.
Informes: En esta Administración, Danús, 2

Se vende

Coche Loric Gran Sport con motor escap a toda prueba.
Informes: Garage Pedro Roig Sindicato, 199.

Se alquilan

En la calle de la Lonjeta n.º 3, un 1.º y 2.º piso de reciente construcción, de 125 y 100 ptas. mensuales respectivamente.
Informes: Sindicato, 84, Alpagatería.

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Felanitx

Verbenas en el Campo de la Torre

Hemos sido atentamente invitados por el Presidente de la sociedad de Futbol F. C. Felanitx a las dos verbenas que aquella ha de celebrar los días 27 y 29 del actual, con motivo de las fiestas patronales que se celebran cada año en dicha ciudad en honor del patriarca San Agustín, en el campo que posee en la Torre, las cuales a juzgar por los programas anunciadores serán un gran éxito para la junta de festejos de la mencionada sociedad.

El programa es el siguiente:
A las 10 de la noche, en la plaza del Arrabal empezará el desfile de autos ocupados por hermosas señoritas ataviadas con el castizo vestido de manola, los cuales acompañadas de la Banda de música se dirigirán al campo el que estará completamente adornado.

- Gran iluminación eléctrica.
- Fuegos artificiales.
- Suelta de globos.
- Gran baile de salón amenizados por una renombrada orquestina a la moderna formando parte de ella un originalísimo Jazz-Band.
- Puestos de helados.
- Casetas de churros.
- Kioscos para el despacho de manzanilla.
- Tio Vivo.
- Banda de música.
- Bailes populares, boleros, jotas y coqueos y otras atracciones.
- Restaurant con servicio especial para esos dos días.

Villafranca

Las Fiestas de S. Agustín

Programa de los festejos cívico-religiosos que se celebrarán en este pueblo en honor de San Agustín los días 27, 28 y 29 del actual.

Día 27.—A las 6 (hora oficial) salida de las clásicas y típicas chirimías.

A las 8, solemnes completas con asistencia de las Autoridades.

A las 10, gran verbena en la plaza de Vivot, quemándose un gran castillo de fuegos artificiales y un gran número de globos aerostáticos.

Día 28.—A las 6 pasacalles por la gaita y tamboril.

A las 10, Misa mayor, en que actuará de preste don Salvador Oliver, Cura-Económico de Santa Eulalia, y ocupando la sagrada cátedra don Juan Quetglas, Cura-Económico de Lloseta.

A las 12, habrá lunch en la Casa Rectoral.

Por la tarde, a las 4:30 grandes carreras en el cos, niños, hombres, caballerías, disputándose valiosos premios.

A las 8, se iniciará baile que será típico y al estilo del país.

Día 29.—Por la tarde, grandes carreras ciclistas en el velódromo de S. Martín, median-

te el pago que destine La Comisión, en las que se disputarán los siguientes premios:

- 1.º Carrera de niños 5 vueltas 1.er premio 5 pts. 2.º 3 y 3.º 1.
- 2.º Carrera 20 vueltas 1.er premio 15 pts. 2.º 10, 3.º 5.
- 3.º Carrera 20 vueltas 1.er premio 25 pts. 2.º 15, 3.º 10.
- 4.º Carrera para todos los que quieren tomar parte en ella con grandes premios.

A las 8, vuelve a empezar el típico baile y después se terminará la fiesta con una grandísima traca que empezará a la carretera de Palma y dará vuelta por la plaza de Vivot y terminará delante del café de don Gabriel Bover.

Para tomar parte en las carreras tienen que ir a listarse a casa de Bover.

Tendrán tiempo hasta las 12 horas del sábado.

Para más informes dirigirse al café del citado Bover plaza de Vivot.

Sóller

La enseñanza en Sóller

El martes se reunió la Junta local de Primera enseñanza. Asistieron a la reunión, que estuvo presidida por el alcalde, don Miguel Casanovas Castañer, don Rafael Sitjar Picornell, don Jaime Torrens Calafat, don Cipriano Blanco Oialla, don Juan Bta. Mayol Canals, don José Ferrer Oliver y don Antonio Piñá Forteza.

También asistió el inspector provincial don Juan Capó Valledadrinas, que vino especialmente a esta ciudad con dicho objeto.

Dióse lectura a la Memoria que emitió la Junta al dar cuenta de la visita girada a las escuelas públicas y privadas de esta localidad.

He aquí los párrafos finales del documento:

«De los datos que anteceden se desprende, Magnífico señor, que, a juicio de esta Junta, el estado general de la enseñanza es en Sóller satisfactorio, habiendo mejorado desde el año anterior y abrigando la esperanza de que bien impuestos todos de la capital y transcendental importancia que tiene en todos los pueblos la enseñanza, se sanarán todos los esfuerzos para que ésta se perfeccione de año en año, base segura de la prosperidad y engrandecimiento cultural.»

«Las mejoras que se apuntó necesarias en la Memoria anterior y que han empezado ya a realizarse, y la seguridad de que seguirán adelante, permiten a esta Junta abrigar la halagüeña esperanza de que será aun mayor el perfeccionamiento de tan importante ramo en lo sucesivo.»

«Y celosa la Junta de Enseñanza de todo lo que redunde en beneficio y prez de la cultura, creería fautar a un deber si en este informe no hiciera especial y laudatoria mención del maestro don Juan Covas Capó, director de la Escuela nacional de niños del Puerto, quien con su celo e

FABRICANTES, INDUSTRIALES, ALMACENISTAS

A todos os conviene informarse antes de conceder un crédito a nadie, pues dada la grave crisis económica actual vuestros intereses están en constante peligro.

Pidanos un carnet de informes que servimos gratuito y sin gasto ni compromiso alguno para V. Cuando nos pida un informe se lo suministraremos y entonces le cobraremos su importe con arreglo a nuestra escala de descuentos.

ALPHA

Empresa Española de Información Comercial, Apartado 804, Conde de Romanones, 12. MADRID.

Inteligencia ha conseguido que se distinguiera su escuela por la sólida e inteligente instrucción que en ella reciben los alumnos.

«Esta es, Magnífico señor, la impresión que esta Junta ha recibido en su visita y que se complace ahora en poner en su superior conocimiento, a los efectos que se estime pertinentes.»

Después se dió cuenta del contrato que regulariza la cesión al Ayuntamiento del edificio que don Antonio Arbona Estades ha construido a sus expensas en terrenos lindantes con el camino denominado del «Fossaret».

Una vez enterada la Junta acordó hacer constar en acta su satisfacción por el beneficio que a Sóller ha de reportar la referida cesión; dar por ello las gracias al señor Arbona, asegurándole que esta Junta velará para que en todo momento el edificio esté destinado al fin primordial por que ha sido construido.

Acto seguido se dió cuenta de una comunicación remitida por la Sección Administrativa de Primera Enseñanza de Baleares manifestando que la Dirección general de primera enseñanza ha trasladado el informe emitido por la oficina técnica de Construcción de Escuelas acerca del expediente incoado por el Ayuntamiento para la graduación de una escuela de niños a base de las dos unitarias existentes, haciéndose constar en dicho informe que, para que la indicada escuela graduada quede instalada con arreglo a lo preceptuado por la legislación vigente, es preciso que se establezca una absoluta independencia entre las viviendas de los maestros y todos los locales que frecuenten los escolares; que se instalen los urinarios suficientes y que se establezcan los lavabos que previene la Instrucción técnico-higiénica vigente.

Al terminar la lectura de la referida comunicación y en vista de los reparos expuestos y de que actualmente se dispone de otro edificio del cual se carecía al iniciar y formar el expediente que ahora ha sido devuelto de Madrid desfavorablemente informado, cree procedente modificar la petición en el sentido de que se cree una escuela graduada en el edificio del señor Arbona y otra en el exconvento de Franciscanos.

Se entabló sobre esta cuestión larga discusión y en vista de las razones dadas por el señor Capó en apoyo de que no se demore la solución de este asunto, la Junta por unanimidad acordó:

1.º Acusar al Ayuntamiento que conceda a los Hermanos de las Escuelas Cristia-

VICHY CATALÁN

Agua mineral natural, alcalina, bicarbonatada sódica. Muy eficaz para el reuma, diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo. Excelente para la mesa. Preservativa de enfermedades infecciosas, por emerger del manantial a 60 grados de temperatura y estar por lo tanto libre de microbios. De venta en principales Farmacias y Droguerías. Administración: Rambla de las Flores, 18 - Entr.º Barcelona.

Fábrica de artículos de Goma

Amianto y Ebonita Medina y Cia. S.L.

Mangueras, Planchas de Goma, Suelas y tacones, Empaquetaduras, Válvulas, etc.

Suministros completos para Compañías Navieras y Ferrocarriles. Fabricación de alpargatas con suela goma cosido interior (Patentados).

Palma de Mallorca Santiago Ramón y Cajal (Sta. Catalina) Teléfono, 10

Casa Sucursal: Barcelona Anselmo Clavé, 9 Teléfono 4098 A.

nas la prórroga que tienen solicitada para evacuar el exconvento, entendiéndose esta hasta un mes después de haber aparecido publicada en la «Gaceta» la aprobación del proyecto de creación de la escuela graduada de tres grados.

2.º Propoder al Ayuntamiento pleno crear una escuela de cuatro secciones en el edificio construido al efecto en terrenos lindantes con el camino del «Fossaret».

3.º Proponer igualmente al Ayuntamiento pleno crear otra escuela de tres grados en el edificio del exconvento, cuyos planos se hallan unidos al expediente que ha sido devuelto.

Y no habiendo otros asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Obras nuevas

Elinor Gil: Amor triunfante. Elinor Gil: El gran momento. Insa: La mujer, el torero y el toro. Pedro Mata: Más allá del amor y de la vida. Plá: Llanterna mágica. Franco: De Palos al Plata. Oliver Curwood: El valle de los hombres silenciosos. Lenhart: Análisis clínico. La Biblia en catalán pela Monjes de Montserrat, tomo primero, edición publicada. De venta en la Librería Escolar, Plaza Cort n.º 4, de Palma Mallorca.

Hotel Domingo

de boca se desea alquilar amueblado. Informes: Plaza del Organo, n.º 5. Inca.

Barbería

de Pedro Juan Morell Plaza San Antonio, 53, falta un dependiente.

VINOS OSBORNE COÑACS

FOLLETON DE «EL DIA» 94

El crimen y el castigo

POR

FEDOR DOSTOJEWSKI

peró usted un poco, y ya verá cómo rectifica sus confesiones. Además, si logra dar sobre ciertos puntos un carácter de verosimilitud a su declaración, en cambio sobre otros se encuentra en completa contradicción con los hechos, y nada sabe de ellos. No, Rodión Romanovitch, no; el culpable no es Mikolai. Nos encontraremos frente a un hecho fantástico y sombrio; este crimen tiene la marca del siglo y lleva hondamente grabado el sello de una época que hace consistir toda la vida en buscar la comodidad. El culpable es un tétrico, una víctima del libro; ha desplegado en su ensayo mucha audacia; pero esta audacia es de un género particular: es la de un hombre que se precipita desde lo alto de una montaña o de un campanario. Ha olvidado cerrar la puerta detrás de él y ha matado a dos personas para poner en práctica una teoría. Ha matado y no ha sabido aprovecharse de su dinero; lo que pudo tomar fué a ocultarlo bajo una piedra. No bastándole las angustias pasadas en la antecámara mientras oía los golpes dados a la puerta y el sonido repetido de la campanilla, cediendo a una irresistible necesidad de experimentar la misma emoción, fué más tarde a visitar el cuarto vacío y a tirar del cordón de la campanilla. Atribuyamos esto a la enfermedad, a un semidelirio, bueno; pero he aquí un punto digno de notarse; ha matado, y no deja de considerarse como un hombre honrado, desprecia a los demás, y se da aires de ángel pálido. No, no se trata aquí de Mikolai, Rodión Romanovitch. Mikolai no es culpable.

Este golpe era tanto más inesperado, cuanto que llegaba después de la especie de honrosa disculpa dada por el juez de

instrucción. Raskolnikoff se echó a temblar.

—Entonces, ¿quién es el que ha matado?—balbuceó con voz entrecortada.

El juez de instrucción se recostó en el respaldo de la silla, como asombrado de semejante pregunta.

—¿Cómo? ¿Que quién ha matado?—replicó, como si no hubiese dado crédito a sus oídos.—¿Quién ha de ser? ¡Usted, Rodión Romanovitch, usted es el que ha matado! ¡Sí, usted!...—añadió en voz baja y en tono de profundo convencimiento.

Raskolnikoff se levantó bruscamente, permaneció en pie algunos segundos, y después se sentó sin decir una sola palabra. Ligeras convulsiones agitaban los músculos de su rostro.

—Le tiemblan a usted las manos como el otro día—hizo notar con interés Porfirio—. Por lo que veo, usted no se ha hecho cargo del objeto de mi visita, Rodión Romanovitch—prosiguió, después de una pausa—. De aquí el asombro de usted. He venido precisamente para decirlo todo y esclarecer la verdad.

—¡Yo no he matado!—murmuró el joven, defendiéndose como lo hace un niño sorprendido en falta.

—Sí, ha sido usted, Rodión Romanovitch; ha sido usted, usted solo—replicó severamente el juez de instrucción.

Ambos se callaron y, cosa extraña, este silencio se prolongó por unos diez minutos.

Ayudado de codos sobre la mesa, Raskolnikoff se metía los dedos entre el cabello. Porfirio Petrovitch esperaba sin dar señal alguna de impaciencia. De repente el joven miró despreciativamente al magistrado.

—Vuelva usted a sus antiguas prácticas, Porfirio Petrovitch. ¡Siempre los mismos procedimientos! ¿Cómo no le fastidian a usted ya?

—No se ocupe usted de mis procedimientos. Otra cosa se la si estuviésemos en presencia de testigos; pero aquí hablamos a solas. No he venido para cazarle y prenderle como un pajarito. Que usted confiese o no, en este momento me es igual. En un caso y en otro, mi convicción está formada.

—Si eso es así, ¿por qué ha venido usted?—preguntó con mal gesto Raskolnikoff—; le repito la pregunta que ya en otra ocasión le hice: Si me cree usted culpable, ¿por qué no dicta un auto de prisión contra mí?

—¡Vaya una pregunta! Le responderé a usted punto por punto: en primer lugar, la detención de usted no me serviría para nada.

—¿Cómo? ¿Que no le serviría a usted de nada? Puesto que está convencido, debería usted...

—¿Qué importa mi convicción? Hasta el presente no descansa más que sobre nubes. ¿Y para que había de poner a usted en reposo? Usted lo comprende, puesto que pide usted que se le detenga. Supongo que careado con el burgués, usted diría: «Tú, de seguro, estabas bebido. ¿Quién me ha visto contigo? Te tomé sencillamente por lo que eres, por un borracho.» ¿Qué podría yo replicarle entonces, tanto más, cuanto que la respuesta de usted sería más verosímil que la declaración de él, que es de pura psicología, y porque, además, la apreciación de usted sería exacta, puesto que ese hombre es conocido por su afición a los tóicos? Muchas veces le he confesado a usted con franqueza que toda esta psicología tiene dos filos, y que, fuera de eso, yo, por el momento, ninguna prueba tengo contra usted. Claro es que, al cabo, le detendré, y he venido aquí para avisárselo, y, sin embargo, no vacilo en manifestarle que eso no me servirá de nada. El segundo objeto de mi venida...

—¿Cuál es?—preguntó Raskolnikoff anhelante.

—...Ya se lo he dicho. Tenía que explicarle mi conducta, porque no quiero pasar a los ojos de usted por un monstruo, y además, porque, créalo o no, mis intenciones son muy favorables a usted. En vista, pues, del interés que yo siento por usted, le propongo francamente vaya a denunciarse. He venido aquí para darle este consejo. Es el partido más ventajoso que puede tomar, ventajoso para usted y para mí, que me vea desembarazado de este asunto. ¿Qué le parece a usted? ¿Soy bastante franco?

Raskolnikoff reflexionó durante un minuto.

—Escuche usted, Porfirio Petrovitch; según sus propias palabras, no tiene contra mí más que inducciones psicológicas y aspira a la evidencia matemática. ¿Quién le dice que no se engaña?

—No, Rodión Romanovitch, no me engañó. Tengo una prueba, que encontré el otro día; Dios me le ha enviado.

—¿Qué prueba es ésta?

—No se lo diré a usted; pero, en todo caso, no tengo el derecho de contemporalizar; voy a hacerle detener. Ahora juzgue usted. Cualquiera resolución que tome actualmente, poco me importa; cuanto le he dicho es únicamente en interés suyo. La mejor solución es la que yo le indico: créalo usted, Rodión Romanovitch.

El joven se sonrió con expresión de cólera.

—El lenguaje de usted es más que ridículo; es impudente. Supongamos que soy culpable (o que en modo alguno reconozco); ¿por qué he de ir a denunciarme, puesto que, como dice usted mismo, allí, en la cárcel, estaría en reposo?

—¡Oh Rodión Romanovitch! No tome usted estas palabras al pie de la letra. Puede usted encontrar allí reposo, y puede no encontrarlo. Tengo, es cierto, la creencia de que la prisión tranquiliza al culpable; pero esto no es más que una teoría, y una teoría mi personal. Así, pues, ¿soy yo una autoridad para usted? ¿Quién sabe si en este momento mismo no le eculto alguna cosa? No puede usted exigir que le entregue todos mis secretos. ¡Je, je, je! Lo inconcebible es el provecho que sacará usted haciendo lo que yo le propongo: irá ganando, puesto que su condena disminuirá notablemente. Piense usted un poco en qué momento vendría a denunciarse; en el que otra persona ha asumido sobre sí la responsabilidad del crimen, embrollado, en cierto modo, el proceso. Por lo que a mí toca, juro ante Dios dejarle a usted en el tribunal todas las ventajas de su iniciativa. Los jueces ignorarán, se lo prometo, toda esa psicología, todas las sospechas recalcadas sobre usted y su conducta tendrá a los ojos de aquellos magistrados un carácter absolutamente espontáneo. En el crimen de

usted no se verá más que el resultado de una impulsión fatal, y no otra cosa. Soy un hombre honrado, Rodión Romanovitch, y mantendré mi palabra.

Raskolnikoff bajó la cabeza y reflexionó durante largo tiempo; luego sonrió de nuevo; pero esta vez su sonrisa era dulce y melancólica.

—¿Qué me importa?—dijo, sin parecer que se daba cuenta de que su lenguaje equivalía casi a una confesión.—¿Qué me importa la disminución de pena de que usted me habla? No la necesito para nada.

—Vamos, lo que yo temía—exclamó, como a pesar suyo, Porfirio.—Ya me temía yo que desearía usted nuestra indignación.

Raskolnikoff le miró con expresión grave y triste.

—No desprecie usted la vida—continuó el juez de instrucción—. Todavía es muy larga para usted. ¿Cómo? ¿No quiere una disminución de pena? ¡A fe que no es usted descontentadizo!

—¿Qué tendría yo en adelante en perspectiva?

—La vida. ¿Acaso es usted profeta, para saber lo que la vida le reserva? Busque usted, y encontrará. Quizá Dios esperaba a usted. Por otra parte, su condena no será perpetua.

—¡Obtendré circunstancias atenuantes!...—dijo riendo Raskolnikoff.

—¿Es quizá, vergüenza burguesa lo que le impide a usted confesarse culpable? ¡Es preciso sobreponerse a eso!

—¡Eh! ¡Yo me burló de esa preocupación!—murmuró con tono despreciativo el joven.

Hizo ademán de levantarse; pero se quedó sentado, abatidísimo.

—Es usted desconfiado, y piensa, sin duda, que trato de embuscarle groseramente; pero, ¿acaso ha vivido usted mucho? ¿Qué sabe usted de la existencia? Ha imaginado usted una teoría que ha venido a producir en la práctica consecuencias cuya falta de originalidad le avergüenza ahora. Ha cometido usted un crimen, es verdad; pero no es usted, ni con mucho, un criminal irremisiblemente perdidó. ¿Cuál es mi opinión acerca de usted? Le considero como uno de esos hombres que se dejarían arrancar las entra-

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

**COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS
FUNDADA EN 1880**

Seguros sobre la Vida, y Rentas Vitalicias en todas sus combinaciones
Seguros de Transportes Marítimos, Terrestres y de Valores

Estado de Situación de la Compañía en 31 de Diciembre de 1925

Fondos de garantía

1. Capital social suscrito	Ptas. 15.000,000'—
2. Reserva estatutaria	» 141,735'72
3. » para eventualidades	» 200,000'—
4. » » fluctuaciones de valores	» 900,000'—
5. » Matemática (Ramo de Vida)	» 71.255,447'—
6. » de beneficios para los asegurados de Vida	» 1.013,488'—
7. Reserva para riesgos en curso (otros Ramos)	» 737,658'61
8. » para siniestros y seguros vencidos	» 1.824,019'55
9. Fondo de beneficios	» 267,536'—
	<u>Ptas. 91.339,884'88</u>

Representados como sigue:

1. Obligación de los accionistas	Ptas. 10.500,000'—
2. Propiedad inmueble, préstamos hipotecarios, nudas propiedades, etc.	» 15.652,520'35
3. Valores mobiliarios	» 47.674,217'71
4. Anticipos sobre pólizas de seguros de Vida de la Compañía	» 6.453,757'—
5. Préstamos sobre valores	» 75,500'—
6. Rentas, efectos y primas vencidas pendientes de cobro	» 1.828,897'11
7. Depósitos en Bancos, Caja y deudores diversos, menos acreedores	» 9.154,992'71
	<u>Ptas. 91.339,884'88</u>

Proposiciones de seguros de Vida presentadas en el año 1925: 3,234 importando	Ptas. 50.746,375'04
Pólizas de seguros de Vida emitidas en el mismo año: 2,903 importando	Ptas. 45.135,975'89
Capitales de seguros de Vida en vigor en 31 de diciembre de 1925	Ptas. 264.241,413'87
Rentas Vitalicias	Ptas. 401,074'92
Primas del ejercicio 1925 { Ramo Vida	Ptas. 12.695,933'23
» Transportes	» 2.749'467'62
	<u>Ptas. 15.445,400'85</u>
Sumas pagadas a los asegurados en 1925	Ptas. 8.739,657'81
Sumas pagadas anteriormente	» 124.403,394'40
Total pagado a los asegurados por la Compañía desde su fundación	<u>Ptas. 133.143,051'71</u>

Delegaciones
en todas las
capitales de
España

Domicilio social: Rambla Cataluña, n.º 18 - BARCELONA

Sucursal en MADRID: Calle Alcalá, n.º 25

Edificios propiedad de la Compañía

DELEGADO EN BALEARES

Don Luis Karakadze Fermonde

Conquistador, 42

Teléfono, 81

Agencias en
todas las
poblaciones
de importancia

(Autorizada la publicación de este anuncio por la Inspección Mercantil y de Seguros en 22 de Junio de 1926)

ULTIMAS NOTICIAS

De Madrid

Epidemias de tifus
En Torralbilla, Villafeliche y Montón han ocurrido 34 invasiones

En Alarba hay dos atacados de carbunco

Han sido atacados por una epidemia del ganado

Zaragoza, 24.—La Junta provincial de sanidad ha acordado declarar oficialmente la epidemia de tifus en Torralbilla, Villafeliche y Montón donde han ocurrido 34 invasiones seguidas de siete defunciones.

Se ha hecho un análisis de las aguas que ha demostrado la contaminación.

También por medio de análisis se ha encontrado el bacilo de Eberth en las heces de los enfermos.

Otro acuerdo de la Junta de sanidad ha sido girar una visita de inspección al pueblo de Alarba donde parece existe una epidemia de carbunco en el ganado que por falta de higiene y previsión ha atacado a dos personas.

Se abrirá expediente para depurar responsabilidades.

Toros

En Bilbao

La tercera de Feria

Todo se quedó en «insinuaciones»

Bilbao, 24.—Se ha celebrado la tercera corrida de feria con un lleno imponente a pesar del calor africano que se ha dejado sentir durante todo el día de hoy.

Al salir las cuadrillas se ovaciona a Martín Agüero, que tiene que saludar montera en mano.

Los toros, de Antonio Pérez Tabernero.

Primero:

Bravo.

Un quite por verónicas, rematado con un farol, de «Valencia».

Quite de Martín Agüero. Se aprieta. Por estrecharse demasiado sale prendido al rematar. Se levanta liso.

«Valencia» hace una faena vistosa. No liga, pero hay pases sueltos esculturales. También, aprovechando, intercala adornos y desplantes.

Una estocada corta superior.

Un intento de descabello.

Otro.

Otro.

Dobla el toro.

Segundo:

También bravo.

Buenas verónicas de Márquez.

El madrileño requiere las banderillas y clava un par magnífico.

Faena valiente y torera.

Naturales y «costadillos». Pases cambiándose la muleta de mano. Remata uno tocando el testuz.

Una estocada caída entrando con cuarto.

Otra.

Idem.

Tres intentos de descabello.

Tercero:

Mansurrón.

Martín torea estupendamente con el capote.

En su quite pone al público de pie por lo ceñido que torea.

Muleteo de alifio.

El bicho busca el refugio de las tablas.

Tres pinchazos en hueso.

Al cuarto pinchazo se lesiona la mano.

Otros cuatro pinchazos.

Descabella.

Cuarto:

Faena de codicia.

Nada en el primer tercio.

«Valencia» bailotea unos pases.

Un pinchazo.

Otro.

Una estocada defectuosa.

Otra.

Las mullitas.

Quinto:

Bravo y con buen estilo.

Cinco colosales verónicas de Márquez.

Tercio de varas animado.

Faena alegre y alifianada.

Un pinchazo.

Media buena.

Sexto:

Huído.

Tres verónicas de Agüero.

El toro se le va.

Otras dos verónicas.

El primer quite, de Martín Agüero, es imponente.

Un quite vistoso de «Valencia».

Obligando mucho Márquez templea en dos verónicas y un recorte ceñido.

La mansedumbre del «tabernero» se acentúa.

Fatigas para banderillar.

Faena valiente pero sin brillantez.

Un pinchazo en hueso.

Una entera caída entrando a volapié.

Palmoteo... y fin.

Crónica negra

¿Víctima de la miseria?

Madrid, 24 a las 22.—En la calle de Bravo Murillo la guardia civil encontró muerto a un hombre pobremente vestido.

Casa derrumbada

Cinco heridos

Bilbao, 24.—En la calle de Nosedal, en Orteña, se derrumbó una casa en construcción, resultando cinco heridos.

Un tranvía choca con un carro

Un obrero herido

Zaragoza, 24.—Un tranvía del Arrabal chocó con un carro, resultando atropellado en el choque el obrero Agapito Rancero, que sufre heridas graves.

Un niño causa

la muerte a otro

Jugando le clavó una navaja en el vientre

Pamplona, 24.—De Zauza comunican que en ocasión de hallarse jugando con una navaja dos niños de siete y cuatro años respectivamente, uno de ellos cayó sobre su amiguito y le clavó el arma en el vientre, causándole la muerte.

Accidente del trabajo

Caída mortal de un obrero

Zaragoza, 24.—El obrero Manuel Bosquet, que trabajaba en un andamio a la altura de un segundo piso, perdió el equilibrio y cayó a la calle, resultando con fractura del cráneo.

Falleció en la clínica cuando se disponían los médicos a operarle.

Asesinato por un hurto

sin importancia

El pueblo, indignado, quiere linchar al criminal

Toledo, 24.—Comunican de Puebla de Montalbán que Julián Robles Huete mató de un tiro de escopeta al obrero Antonio Romero Roso, de 26 años.

El proyectil le penetró en el ojo y le destruyó la masa encefálica.

La causa del crimen fué suponer Ro-

bies que Romero había hurtado a su padre seis manojos de esparto, cuyo valor es de unas dos pesetas.

El pueblo quiso linchar al criminal y costó gran trabajo evitarlo a la guardia civil cuando lo conducía a la cárcel.

La víctima regresó hace un par de meses de Melilla, donde cumplió deberes militares.

Novio irascible

Dispara contra su ex-novia por negarse a reanudar las relaciones

Zaragoza, 24.—De Vallader dicen que ha sido detenido Florencio Hernández por haber disparado dos tiros de escopeta contra su ex-novia Felisa Cebolleda por negarse a reanudar las relaciones interrumpidas.

Felisa resultó gravemente herida.

Noticias generales

El Rey en Madrid

Madrid 24 a las 16.—Anoche, a las nueve y media, llegó el Monarca, procedente de Santander, guiado el automóvil.

Le recibieron la Familia Real y las autoridades.

El calor en España

En Madrid

Madrid 24 a las 16.—Los periódicos de esta capital reflejan el excesivo calor que se siente.

Hoy los termómetros han marcado al sol por encima de 50 grados.

Una nota del Observatorio dice que en España sigue marcando el termómetro bastante más de lo que corresponde a esta fecha.

En Córdoba

Los termómetros marcaron ayer 42 grados en Badajoz, 41, y en Cáceres, 40.

En Villanueva de la Serena

Llegaron a marcar los termómetros 56 grados al sol y 43 a la sombra.

En Sevilla

El termómetro ha marcado 43 grados y medio a la sombra.

El suceso de Garraf

Pasado mañana se verá la causa en el Supremo de Guerra

Madrid 24 a las 16.—Ha terminado el plazo de tres días que concedió el Supremo de Guerra al defensor de Comte don Jesús Rodríguez para el estudio del sumario de los sucesos de Garraf.

Ha pedido que se le conceda permiso para estudiar el sumario en su casa.

La Sala ha fijado definitivamente la fecha del jueves para celebrar la vista y ha denegado la petición del abogado, advirtiéndole que si desiste de la defensa se nombrará defensor de oficio.

Un fenómeno

Una mujer da a luz dos niñas unidas por el esternón

Tarancón, 24.—La esposa de un albañil llamado Raimundo Moreno, dió a luz dos niñas muertas unidas por todo el esternón con una sola cavidad torácica.

La mujer se encuentra en buen estado y los médicos que la asistieron se proponen conservar el feto para exponerlo en la Facultad de Medicina de Madrid.

Pérdida

El Domingo se extravió una cartera conteniendo una cantidad de dinero y otros documentos.

Se gratificará su devolución en esta Administración Dantús, 2.

Primer piso

Se alquila 4 cuartos dormitorios y cuarto de baños en la plaza Progreso esquina Espartero.

Informes: Hornabeque, 42, Almacén de vinos.

UN CORTE TRICOT SIN TARAS

Por 7'50 Pesetas

Un corte TRICOT sin taras 40 colores a elegir Almacenes

LE PRINTEMPS

SAN NICOLAS, 3 y 5

CENTRO MALLORQUÍN

DE IMPORTACION, EXPORTACION Y REPRESENTACIONES

Director Gerente: MELCHOR CALLE

IMPORTACION: De pieles curtidas para calzado, de las más importantes Fábricas Inglesas, francesas, alemanas, etc.

REPRESENTACIONES: Nos encargamos de los asuntos comerciales que se nos confíen, a cuyo efecto contamos con personal perfectamente apto, viajando por nuestra cuenta.

EXPORTACIONES: Las hacemos por nuestra cuenta al extranjero, tanto de productos naturales como manufacturados, especialmente mallorquines.

Calle de Cerdeña, 224, Pral. — Teléfono: 1756 - S. P. — BARCELONA

Informes en Palma; Rubí, 9 - 2.º

De Barcelona

Alferez atropellado por un automóvil

Barcelona, 24 a las 24.—Al descender del tranvía en la calle de San Andrés el alferez de la guardia civil don Ignacio Guirado Collado fué atropellado por un automóvil guiado por el chófer Jaime Mubras.

En el dispensario de San Andrés le apreciaron gravísimas heridas.

Fué trasladado al Hospital militar, siendo detenido el chófer.

Se arroja al paso de un tren

Barcelona, 24 a las 24.—José Bach se arrojó anoche al paso del tren en una zanja de la calle de Aragón, causándose tan graves lesiones que falleció al ingresar en el Hospital Clínico.

Del asesinato de la calle de Bruch

Barcelona, 24 a las 24.—Un sacerdote ha presentado un escrito al Juzgado que instruyó el sumario por el asesinato de Isabel Aida en un piso de la calle de Bruch, pidiendo la práctica de algunas diligencias.

La temperatura

Barcelona, 24 a las 24.—Después de dos días calurosísimos en que el termómetro marcó 31 grados en la sombra, hoy ha refrescado algo la temperatura.

Detenido por entregar un billete falso

Barcelona, 24 a las 24.—Fernando Balsas fué conducido anoche al Juzgado acusado de haber entregado un billete falso de mil pesetas en un establecimiento de la calle de Lacuna para el pago de 400 pesetas importe de una partida de vinos.

Et detenido manifestó que el billete se lo había entregado un individuo desconocido.

La causa que se sigue por cohecho en las oposiciones a maestros

Barcelona, 24 a las 24.—Ante el juez de la Universidad ha continuado declarando esta mañana en la causa que se sigue por cohecho a algunas opositoras a maestras de las últimas oposiciones.

Una de las declarantes ha hecho gravísimos cargos contra los procesados.

Sentencia absolutoria

Barcelona, 24 a las 24.—Se ha dictado sentencia de la causa que se vió ayer en la Audiencia por falsificación y cobro de cheques, en cuya causa aparecía procesado Luis Rodrigo, el cual ha sido absuelto.

Llegada de un moro notable

Barcelona, 24 a las 24.—En el expreso de Madrid ha llegado esta mañana Mohamed Re-caina, moro notable de Tetuán, hijo político del que fué Visir en nuestro

protectorado desde 1913 hasta su fallecimiento en 1921.

Permanecerá unos días en Barcelona, saliendo después para Málaga donde embarcará de regreso para Marruecos.

Causa por tenencia de explosivos. — Juez que se inhibe

Barcelona, 24 a las 24.—El juez de primera instancia de Tarragona se ha inhibido a favor de la autoridad militar que ha de entender en la causa que se sigue, por tenencia de explosivos, contra los pulsanos Gabriel Zorrall Clavarralls y Antonio Alabau Garcá.

La VIII vuelta ciclista a Barcelona

Reus-Igualada

Esta mañana habrán emprendido dicha etapa

Barcelona, 24 a las 24.—Esta madrugada a las cinco saldrán de Reus para hacer el recorrido de 200 kilómetros hasta Igualada los corredores ciclistas participantes en la VIII vuelta de Cataluña.

Cotizaciones de Bolsa

Barcelona 24 a las 24'00

Vortes	90'90
Alicantes	84'75
Andaluces	72'30
Orenses	00'00
Coloniales	00'00
Filipinas	00'00
Cáceres Variable	29'75
Franco	18'50
Libras	31'62
Dollars	6'51
Liras	21'20
Franco suizo	125'75
Franco belga	00'00
Platos	00'00
Dócs	00'00
Buenos Aires	0'00

Espectáculos

Lírico

Desde las 6 y media función de cine: «A ciegas por los hielos» 7 partes y «El amo interino».

Protectora

Desde las 6 función de cine: «El jinete misterioso», «Una rubia peligrosa» 5 partes y una cómica.

Cine Moderno

Desde las 6 función de cine: «Los pequeños piratas» 5 partes, 2.º y 3.º episodios de «La huermanita» y «Pamplinas presidiario».

Cine Oriental

Desde las 6 función de cine: «Un millón para d-rochar» 5 partes, 5.º y 6.º episodios de «Los de a caballo» y «El listo».

7.000 MANTAS LANA TARADAS DESDE 5 PESETAS SOLO EN LOS GRANDES ALMACENES SAN JOSÉ PALMA